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Впервые в этом году в Педагогический ин

ститут ТюмГУ набирали студентов на специаль
ность "Музыкальное образование". Для универ
ситета эта специальность новая, и потому рас
сказать о том, кого будут готовить в пединсти
туте, мы попросили преподавателя Виктора Ва
димовича Емельянова.

- Скажите, пожалуйста, когда открылось 
музыкальное отделение?
- Комитет по образованию Тюменской об

ласти дал социальный заказ университету на 
открытие факультета по специальности "Музы
кальное образование", потому что в Тюменской 
области существует дефицит музыкально-педа
гогических кадров. Прошлой зимой мы занима
лись лицензированием, готовили документы, а 
23 июня начали работу, с 1 июля я начал кон
сультацию абитуриентов, 18 июля у нас были 
приемные экзамены.

- Недостатка в абитуриентах не было?
- Конкурс был очень небольшой. Дело все 

в том, что, к сожалению, прошла информация, 
что в университете будет только платное обуче
ние. И многие ринулись в институт культуры, 
где обучение бесплатное. На самом деле, у нас 
22 бюджетных места. У нас нет сейчас "платни- 
ков", так как всех желающих мы взяли на бюд
жетные места. А вообще, что касается платных 
мест, то стоимость их - 17 тыс. рублей за год 
обучения.

На следующий год, я думаю, мы будем от
крывать заочную форму обучения. Очень много 
желающих учиться на заочном, потому что по 
стране много учителей музыки, давно и хорошо 
работающих, не имеющих высшего образования. 
Им это необходимо.

Сейчас у нас учатся 4 юноши, 18 девушек - 
2 из них уже много лет работают в педагогике. 
Ограничений по возрасту у нас нет.

- Какие экзамены сдавали студенты?
- Русский язык по тестам, как и везде. Был 

так называемый творческий конкурс - студент дол
жен был показать умение владеть основным ин
струментом, что-то серьезное сыграть, дальше - 
что-то спеть, показать способность музыкально 
интонировать, и показать владение речью - рас
сказать о любимом композиторе, о произведении. 
Мы оценивали каждое из выступлений по бал
лам. На следующий год будут обычные экзамены 
по основному инструменту, по сольфеджио с эле
ментами дирижирования, по теории.

(Окончание на стр 3.)
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ЭКОНОМИКА

И
Впервые за всю российскую историю 

наша страна получила рейтинг инвестицион
ной привлекательности. По оценке эконо
мических обозревателей, указанное решение 
экспертов рейтингового агентства Moody's 
Investors Service свидетельствует о том, что 
Запад признал восстанонхение российской 
экономики после кризиса 1998 г.

Итак, было повышено предельное зна
чение рейтинга ,ъ\я российских об.хигаций в 
иностранной валюте и выпущенных в обра
щение евробондов с Ва2 до ВааЗ. При этом 
повышены рейтинги рублевых облигаций с 
ВаЗ до уровня ВааЗ и предельное значение 
рейтингов банковских депозитов, номиниро
ванных в иностранной валюте, с ВаЗ до Bal. 
Прогноз всех рейтингов "стабильный".

Хотя в настоящее время по класси
фикации международных рейтинговых 
агентств Standard&Poor's и Fitch Россия 
имеет спекулятивный суверенный рейтинг 
ВВ+, по классификации Moody's - уже 
инвестиционный рейтинг.

Решение экспертов Moody's присво
ить России инвестиционный рейтинг было 
принято вопреки позиции других рейтин
говых агентств и благодаря таким факто
рам? как приверженность правительства 
благоразумной фискальной политике и 
политике регулирования долгов; значитель
ное улучшение коэффициентов ликвидно
сти и задолженности (отношение собствен
ных и заемных средств); формирование ста
билизационного фонда, средства которого 
будут страховать от негативных послед
ствий снижения цен на нефть; уменьше
ние суверенных политических рисков.

Moody's отмечает также снижение дав
ления на финансовую систему страны из-за 
уменьшения политического влияния россий
ских властей, при этом политические разно
гласия внутри президентской администрации 
не угрожают курсу рыночных экономичес
ких реформ. Агентство считает маловероят
ным, что политические изменения, которые 
произойдут после перевыборов в Госдуму, 
окажут негативное влияние на средне- и дол
госрочные экономические показатели Рос
сии и направление ее развития.

Moody's признает, что быстрый эко
номический рост в России связан с высо
кими ценами на сырьевые товары и пози
тивным влиянием девальвации рубля. Од
нако, по мнению рейтингового агентства, 
страна сможет противостоять последствиям 
снижения цен на сырье в среднесрочной 
перспективе без рисков по обслуживанию 
долговых обязательств.

Вместе с тем, по мнению другого рей-

Об инвестиционном рейтинге 
реальной инвестиционной привлекательности

гингового агентства Standard & Poor's, их 
конкуренты поторопились с повышением 
рейтинга до инвестиционного уровня, и это 
повышение является явным авансом. По 
словам представителя S&P, "рейтинги за
ранее присваивать нельзя", и его агентство 
ждет больший прогресс в области эконо
мических реформ.

Более того, прогноз изменения рейтин
га по версии S&P - "стабильный", а не "по
зитивный", поэтом}’ изменение рейтинга воз
можно в любую сторону и S&P может в 
течение длительного времени обсуждать, 
необходимо ли повысить или снизить рей
тинг России.

Новость о повышении рейтинга нашей 
страны до инвестиционного уровня спрово
цировала значительный рост российского 
фондового рынка. В октябре 2003 г. рос
сийский фондовый индекс РТС превысил 
рекордное значение 1997 г., поднявшись до 
самой высокой за свою историю отметки.

Вопрос в том, сможет ли фондовый ры
нок на ней удержаться? Да, экономика Рос
сии выглядит очень надежно. Темы роста в 
первом полугодии 2003 г. составили 7%, зо
лотовалютные резервы достигли рекордного 
уровня, уже несколько лет сохраняются бюд
жетные и внешнеторговые профициты.

Сложилась удачная (если не уникаль
ная) внешнеторговая конъюнктура. Рос
сийские нефтяники и металлурги наращи
вают производство на фоне удорожания 
никеля, палладия и алюминия и стабили
зации цен на нефть. Поднявшаяся волна 
слияний и поглощений привлекла внима
ние западных инвестиционных банков, ак
тивно ищущих в России партнеров и ква
лифицированных специалистов.

Но сколько еще продлится подъем?
Существует мнение, что рост российс

ких финансовых рынков (реального курса 
рубля, облигаций, акций, кредитов ...), рын
ков недвижимости фундаментально обосно
ван. Оптимисты напоминают о том, что аме
риканский фондовый рынок рос по 10-12 
лет без перерывов.

При этом приводится множество раз
личных доводов. Во-первых, суверенный 
инвестиционный рейтинг в ближайшее вре
мя будет стимулировать приток иностранно
го капитала. Повышение рейтинга приведет 
к снижению процентных ставок для россий
ских заемщиков за рубежом и, следователь
но, к наращиванию корпорациями и банка
ми внешних займов, что действительно мо
жет привести к дополнительному притоку 
валюты в страну. Во-вторых, игра под вы
боры - это хороший спекулятивный повод. 

В-третьих, все макроэкономические показа
тели остаются превосходными, а цены на 
нефть, - высокими. В связи с этим измене
ний со стороны платежного баланса не про
изойдет, а это значит, что объем ликвидно
сти будет более чем достаточным для под
держания рынка акций на текущих уровнях. 
В-четвертых, важным является повышение 
качества корпоративного управления.

Более того, оптимисты характеризуют 
текущее состояние рынка акций как крат
косрочно "перегретое", цены по отдельным 
бумагам уже начинают отрываться от фун
даментальных уровней, фюрмируя своеобраз
ный "пузырь", что создает предпосылки для 
коррекции. Однако опыт показывает: когда 
все ждут коррекции, напротив, происходит 
ускорение роста.

Согласно Основным направлениям кре
дитно-денежной политики на 2004 г., Цен
тральный банк ожидает дальнейшего укреп
ления рубля в реальном выражении, что бу
дет, естественно, связано с ростом инвести
ций и производительности труда в стране.

В этой связи первый заместитель пред
седателя Центробанка О.Вьюгин высказал 
мнение, что реальные западные деньги в Рос
сию придут осенью 2004 г., когда инвести
ционный рейтинг страны будет подтверж
ден хотя бы еще одним международным рей
тинговым агентством, при этом у российс
ких денежных властей остается не больше 
года для подготовки инфраструктуры рос
сийского фондового рынка к приходу значи
тельных иностранных инвестиций.

С другой стороны, управляющие ряда 
инвестиционных фюндов сомневаются, что 
стоимость российских ценных бумаг сможет 
долго удерживать на рекордных уровнях, в 
том числе на фоне неустойчивой политичес
кой ситуации.

Наряду с сильным давлением правоох
ранительных органов на крупный бизнес, 
уголовное преследование крупнейших оли
гархов, появляются и другие негативные при
знаки. Так правительство "откладывает в 
дальний ящик" административную, банковс
кую, структурные реформы (в частности, 
реформы естественных монополий РАО 
ЕЭС и "Газпрома").

По мнению аналитика, инвестицион
ной компании "Тройка-Диалог" Дж. Фен- 
кнера, в ближайшее время бум продолжит
ся, но в отсутствие стабильной основы по
купатели рано или поздно уйдут с рынка. 
Следствием этого станет неустойчивость 
биржевых котировок.

После подъема с января 1999 г. в 12 
раз российский рынок акций экономичес 4

Мы, худграф ТюмГУ!

кие обозреватели уже не могут назвать де
шевым. Иностранные инвесторы, как пра
вило, имеют возможность покупать акции 
только крупных компаний-экспортеров, не 
особенно выигрывающих от внутреннего 
спроса. В это время такой показатель, как 
отношение цены к доходу в расчете на одну 
акцию, у российских нефтяных корпораций 
равен 12, приближаясь к уровню ведущих 
западных компаний и существенно превы
шая показатели конкурентов с других раз
вивающихся рынков.

Предупреждением можно считать и уход 
из России олигархов первой волны.

Самый яркий пример - распродажа про
мышленной империи и финансовых активов 
Р.Абрамовичем. Так, в марте 2003 г. при
надлежащая Абрамовичу и зарегистрирован
ная на территории Великобритании компа
ния Millhouse Capital продала его минори
тарный пай в компании "Аэрофлот". Меся
цем позже принадлежавшая Абрамовичу 
нефтяная компания "Сибнефть" была про
дана нефтяной компании "ЮКОС".

Выплата нефтяными компаниями 
"ЮКОС" и "Сибнефть" рекордных диви
дендов накануне их слияния являлась ти
пичной подготовкой к выводу капиталов: та
ким образом фиксировалась прибыль и из 
компаний выводились все ликвидные сред
ства для экспорта на Запад.

После продажи чукотским губернато
ром принадлежавших ему 50% акций "Рус
ского Алюминия" компании "Базовый Эле
мент" (которой принадлежат оставшиеся 50% 
акций алюминиевого предприятия) Абрамо
вич почти прекратил свое присутствие на 
российском рынке, взамен у него дополни
тельно появилось 3 млрд, долларов, кото
рых хватит для покупки целой дивизии фут
болистов и хоккеистов.

Чукотскому губернатору еще принадле- 
жат Омский мясокомбинат, 37,5% акций 
"Росавтопрома", главным активом которого 

является второй по ве. хинине российский ав
тогигант "ГАЗ". Однако считается, что и 
эти активы предназначены для продажи.

В настоящее время Абрамович инвес
тировал за рубежом лишь часть денег, вы
рученных им от продажи своих российс
ких активов. Так, всем известна история с 
приобретением лондонского футбольного 
клуба "Челси", планируется покупка ка
надской хоккейной команды "Canucks". 
Однако для человека, личное состояние 
которого превышает 8 млрд, долларов, спо
радическое приобретение спортивных клу
бов вряд ли можно считать серьезной стра
тегией ведения бизнеса.

По мнению большинства эка игргов. как 
бы чукотский губернатор ни собирался по
ступить со своими деньгами, очевидно одно: 
он действительно стремится вывести свои 
деньги из России, пока это еще возможно.

Абрамович - далеко не единственный 
представитель российского бизнеса, реали
зующий возможность ухода из страны. Так, 
известные бизнесмены индийского происхож
дения братья Рубены, построившие в Рос
сии в 1990-е гг. мощную промышленную 
империю, перевели свои активы на лондон
ский рынок недвижимости и в настоящее 
время контролируют несколько крупных бри
танских корпораций.

Компания "Альфа-групп" продала по
ловину акций Тюменской нефтяной компа
нии британской компании British Petroleum. 
Даже олигарх Олег Дерепаска, пользую
щийся в деловых кругах репутацией патри
ота, рассматривает возможности по веде
нию бизнеса в таких странах, как Австра
лия, Румыния и Китай.

Дело в том, что за последние меся
цы президент В.Путин значительно уже
сточил свою политику по отношению к 
олигархам, контролирующим наиболее 
прибыльные отрасли российской эконо
мики. Так, самый богатый россиянин, 
М.Ходорковский и один из его главных 
деловых партнеров П. Лебе дев находятся 
в тюрьме по обвинению в хищении госу
дарственного имущества.

Б.Березовский, которого в свое время 
считали самым могущественным человеком 
в России, скрывается </г российских правЛ 
охранительных органов в Великобритании 
В.Гусинский, другой олигарх, перешедший 
дорогу Кремлю, скрывается в Израиле и 
уже был арестован в Испании и Греции по 
запросам российской прокуратуры.

Несмотря на то, что многие россияне 
оценивают преследование олигархов поло
жительно, вывод последними активов за 
рубеж представляет серьезную угрозу на
циональной безопасности России. Еахи до
ходы, в том числе получаемые на предпри
ятиях добывающей индустрии, будут экс
портированы за рубеж, в России будут зат
руднены экономический рост и инвестици
онная активность. При этом ряд парламен
тариев считают, что, получив огромные фи
нансовые ресурсы фактически за просто так. 
российская экономическая э.хита показала 
себя неспособной к ро.хи эффективных соб
ственников.

П.Предеин

НОВАЯ СПЕЦИАЛЬНОСТЬ

В 2003 году в Тюменском государ
ственном университете открылась новая спе
циальность "Изобразительное искусство". 
На каком факультете? - спросите вы. А 
это при педагогическом институте, на ка
федре искусств.

Что же это за специальность? Вроде 
художников готовят. Тогда почему при пе
дагогическом институте?

Сделаем небольшой экскурс в историю 
возникновения специальности "Изобрази
тельное искусство" при педагогических ин
ститутах. Квалификация выпускника "Учи
тель изобразительного искусства". У мно
гих сразу появляется разочарование: "Ах, 
так это всего лишь учитель, а не будущий 
Рафаэль, Пикассо, Репин!

В юности часто мечтают стать вели
кими путешественниками, физиками, по
этами, летчиками, хирургами и др. А вот 
великими учителями? Вроде и нет тако
го определения.

В доказательство престижности спе
циальности "Изобразительное искусство" 
и квалификации "Учитель изобразитель
ного искусства" приведем краткие сведе
ния из истории.

Специальность существует в системе пе
дагогического образования России более 60 
лет и отлично зарекомендовала себя как на 
профессионально-художественном, так и на 
педагогическом уровне. Первые факульте
ты, где открывалась специальность Изоб
разительное искусство", назывались худо

жественно-графическими, то есть в профес
сиональном просторечии сокращенно - худ- 
графы. Где в Тюменском регионе есть худ- 
графы? Это в Тобольске и Нижневартовс
ке. И вот теперь открылся в Тюмени, в 
нашем университете.

Первый худграф был образован в 
1941 году в Москве при педагогическом ин
ституте. Затем художе
ственно-графические 
факультеты были от- 
крыты в Ленинграде, 
Орле, Смоленске. По
зднее стали открывать
ся в Омске, Магнито
горске, Костроме, Ниж
нем Тагиле, Чебоксарах, 
Ижевске, Хабаровске. 
Сейчас они имеют раз
ные названия: "Факуль
тет изобразительного 
искусства", "Художе
ственно- педагогический 
факультет". 'Факультет 
изобразительного и 
декоративно-приклад
ного искусства", "Факультет изобразитель
ного искусства и народных ремесел и т.п. 
Но их объединяет одно - это специаль
ность "Учитель изобразительного искусст
ва". И по традиции в системе художествен
но-педагогического образования эти факуль
теты называют худграфами.

В настоящее время в России в педву

зах художественных факультетов около 70. 
Я принадлежу к выпускникам нижнетагиль
ского худграфа. Школа нижнетагильского 
художественного факультета известна да
леко за его пределами.

Где только не работают выпускники 
худграфюв! Это преподаватели детских ху
дожественных и общеобразовательных школ, 

преподаватели вузов, дека
ны, завкафедрами, дизайне
ры, художники-живописцы, 
графики, скульпторы, уче
ные. Есть кем гордиться си
стеме художественного обра
зования! Среди выпускников 
- доктора наук, профессора, 
академики, заслуженные ху
дожники, ученые, члены Со
юза художников России и 
члены Союза дизайнеров 
России, председатели ученых 
советов. Благодаря педаго
гической направленности 
худграфов, многие выпуск
ники становятся руководите
лями серьезных художе

ственно-образовательных структур: декана
ми художественных факультетов, предсе
дателями Союза художников, директорами 
художественных школ, лицеев, детских школ 
юного дизайнера и др.

Творческие работы выпускников худг
рафюв постоянно экспонтируются на худо
жественных выставках в стране и за рубе

жом. Недавно прошла выставка творчес
ких работ студентов худграфов на одном 
из старейших факультетов - смоленском. 
Первые места по живописи там занял са
марский худграф.

Есть у нас среди выпускников и такие, 
которые награждены орденами "За заслу
ги перед Отечеством".

Есть академики, члены-корреспонден
ты Академии педагогических наук, или как 
сейчас принято называть - Российской ака
демии образования (РАО). Это художни
ки-педагоги Б.М. Неменский, Е.В. Шо
рохов, В.С. Кузин, Б.П. Юсов и др. В.С. 
Кузину орден "За заслуги перед Отече
ством" вручал сам президент.

Выпускники и студенты специальнос
ти "Изобразительное искусство" активно 
участвуют в научных конференциях и ху
дожественных выставках раахичного ранга: 
городских, районных, региональных, рос
сийских, международных. Выпускниками 
худграфюв "исписаны" тысячи метров хол
ста и издано около 500 монографий, учеб
ников и учебных пособий для преподавате
лей, студентов и учащихся.

Живописные, графические, скульп
турные работы художников и художни
ков-педагогов, учителей изобразительного 
искусства находятся в музеях, картинных 
галереях России, за рубежом, в частных 
собраниях.

Но это всё о худграфах, которым по 
20-40, 60 лет. А что же мы представляем 

из себя? Мы, худграф ТюмГУ. Нам всего
1.5 месяца. Младенческий возраст.

Проблемы, размышления... Как же идет 
станоахение нашего художественного отде

ления? Ведь на данном этапе важно гра
мотно поставить обучение, рациона хьно рас- 
преде.хить практики.

Набрали на 1-й курс очного обучения 
36 человек. На заочное отделение - 18 че
ловек. У нас самый большой набор в пе
динституте - 54 человека. Представляете, 
сколько надо было провести профюриента- 
ционной работы, чтобы набор состоялся?!

Впервые! Ведь о нашем худграфе ник-
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ПО ПОВОДУ ; В.Емельянов: "Все хотят работать с культурными
не хочет вкладывать деньги в культуру"людьми, но никто

(Окончание. Начало на стр. 1)

- Что будет написано в дипломе у 
выпускников?
- Специальность "музыкальное обра

зование", учитель музыки общеобразова

то не знал! Приходилось агитировать аби
туриентов везде, идти в нефтегазовый уни
верситет, (там третий год набирают ди
зайнеров, есть конкурс), в архитектурно- 
строительную акаде.хшю - (туда идут учшъ- 
ся на архитекторов), в институт культуры - 
(там набор идет на специальность "худож
ник”), затем в детские художественные 
школы, в общеобразовательные школы и 
даже раздавать мини-листовки в автобу
сах, пешеходам. Кстати, незнакомые люди 
ответственно откликались на просьбы пе
редать .хистовки художественно одаренным 
детям, вспоминали, что у них в подъезде 
или во дворе есть, кто рисует хорошо - и 
40% набора пришли именно по мини- 
.хистовкам.

На специальность ИЗО пришли вы
пускники учиться и после художественной 
школы, и есть такие, которые приехали из 
глубинки. Они только имеют жехание учшъ- 
ся на художника или дизайнера, не имея 
нача.\ьного художественного образования. 
С ними сложнее.

На кафедре искусств мы разработали 
систему', чтобы вывести такую разнополюс
ную подготовку абитуриентов на высокий 
уровень. Стоим на одной из педагогичес
ких позиций: "Обучение в быстром темпе 
и на высоком уровне трудности".

Опираемся на художественно-педагоги
ческую систему Чистякова П.П., а также на 
труды наших ученых-выпускников хулрафов.

По рисунку и живописи провели тес
товые задания на выявление уровней худо
жественных способностей в области цвето- 
восприятия, передачи ({юрмы. пропорций, 
композиции. После каждой постановки про
водим экспресс-просмотры. Эго делаем 

тельной школы. Специализация у нас бу
дет пока - методика преподавания основ
ного музыкального инструмента и мето
дика преподавания пения.

- Ваше первое 
впечатление о 
стз’дейтах?

Они 
очень разные. 
Две студентки 
учились в кол
ледже. Я знаю 
их с первого 
курса. Их педа
гог сейчас рабо
тает у нас хор
мейстером. Во
обще, я очень 
долго к челове
ку присматрива
юсь, не люблю 
категоричных 
выводов.
- А какие но
вовведения вы 
предлагаете?

- Мы хотим 
предложить 
принципиально 
новую модель 
учителя музыки. 
И команда пре
подавателей, ко
торая здесь со
бралась, именно 
на это и нацеле
на. До сих пор 
учитель музыки - 
это был человек, 
в основном рас
сказывающий о 
музыке, рассуж
дающий о ней, 
время от време
ни ставящий 
диск из фонохре
стоматии Каба
левского, редко 
и, как правило, 
очень посред
ственно чго-.хибо 
играющий на ро
яле. баяне или 
аккордеоне и уж 
совсем плохо по
ющий. Само со
бой разумеется, и 
дети вслед за 

мы, педагоги. Представили для студентов 
учебные мастерские по живописи и рисун
ку, где они могут заниматься самостоятель
но. Очень жаль, что такая самостоятельная 
работа не идет в учебную 
нагрузку преподавателя как 
индивидуальная работа со 
студентами. 3 часа по жи
вописи и 4 часа по рисун
ку в неделю - крайне мало. 
Нужно 8 часов в неделю. 
Ребята должны "расписать
ся", войти в образ, а тут 
прошло 3 часа - и звонок, 
надо идти на другие заня
тия. Не результативно.

Кафедра пригласила 
художников на мастер- 
класс, чтобы они раскры
ли свои секреты создания 
художественного образа. 
Нам повезло с художни
ками - это были выпуск
ники худграфов. Участни
ки Тюменской выставки российской аква
рели: Игорь Дмитриевич Щетинин - зас
луженный художник России (вот вам и еще 
один выпускник худграфа) (г. Курган) и 
Сергей Владимирович Брюханов - член Со
юза художников России (г. Нижний -Та
гил), И.Д. Щетинин - выпускник Омско
го худграфа, С.В. Брюханов - выпускник 
Нижнетагильского худграфа. Один пред
ставлял реахистическое направление в жи
вописи (И.Д. Щетинин), другой - абст
рактное, беспредметное искусство. Но оба 
утверждахи и доказывали, что нужно ри
совать и рисовать, каждый день, чтобы 
добиться чего-то в своей профессии. Кста

этим учителем осваивают мхзыка.хьную ку.хь- 
туру человечества в пассивном варианте: по- 
слушали, порассуждали. ушли и забыт. То 
есть - по.хностью упущен деяте.\ьностный 
компонент и у учителя, и у детей. Что мы 
предхагаем? У чителя-исполнителя. который 
так прикоснется к инструменту, что дети сразу 
подумают Как красиво!". Они еще не по
нимают. что за музыка звучит, но они ви
дят. что работает мастер. Да\ьше - учите.\ь 
запел! Дети: "Какой голос у учителя! Ой. 
как красиво! Отт. ,1а какой там Киркоров! 
Какая там попса!". Задача учите.\я музыки 
в наше время - еще и противостоять пошло
сти. которую несет с экрана телевизора по
пса. Я много раз проводил в школах смеш
ной опрос, причем среди детей, которые поют 
в хоре, более того - поют классическую му
зыку и .хюбят ее. Я говорю: "Ребята, я сей
час произнесу одно слово, и вы мне должны 
сразу же выкрикнуть первую фамихию. ко
торая придет на ум". И говорю: "Певица!". 
Мне сразу же в ответ: "Пугачева!". Пе
вец!" - Киркоров!". Никто не вспоминает 
сразу Шаляпина. Обухову. Архипову, Об
разцову'. Вы понимаете, это катастрофа. Эго 
экологическая культурная катастрофа.

И поэтому акцент нашей рабочей про
граммы - акцент исполнительский. У нас 
собрались сильные пианисты - и препода
ватели, и студенты. Учтттывая разный уро
вень подготовки, мы разработа.хи и про
граммы разные. У нас есть предметы - 
основной инструмент (фортепиано, баян, 
аккордеон), со следующего семестра нач
нется дополнительный инструмент - это 
будет блок флейт.

- Вы считате, что значение учите
ля музыки в школе гораздо боль
ше, чем это принято думать?
- Музыка воспитывает эмоциональ

ную сторону человека. В школе больше 
подобных предметов нет. Конечно, лите
ратура занимается духовным воспитани
ем, но человек остается один на один с 
книгой, а музыка - это коллектив. Что 
касается недооценивания роли учите.хя му
зыки - дело в том что спор между физи
ками и лириками, который происходил в 
60-е годы, не закончился. Он вышел в 
совершенно новую фазу - между прагма- 
тиками и духовными людьми. Жизнь тол
кает всех в прагматизм, но, как замеча
тельно сказали братья Стругацкие - 
"Смысл существования человечества - в 
построении храма культуры". Понимаете. 
Маркс и Энгельс сказали, что прежде чем 
заниматься искусством, по.хитикой, рели

ти, у С.В. Брюханова и И.Д. Щетинина 
художестве! пю-тво|)ческне работы находятся 
в Бельгии, Голландии, в нашей Третьяков
ке. На худграфе в качестве педагога каж
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дый из них отработах по 5 лет. Почему' 
сейчас не идут работать педагогами по ри
сунку и живописи? На педагогическую де
ятельность не идут, так как зарплата низ
кая, а у них семьи, да еще нужно платить 
за мастерскую, за краски, которые нынче 
дорогие.

Итак, работать и работать! - решили 
наши студенты. И что же на самом деле? 
Отвлекаются много, иногда на тусовки, 
на репетиции к "Дебюту первокурсника". 
Кстати, много времени занимает подго
товка к дебюту.

Неожиданно в сентябре выпо.хнихи мы 
еще одну задачу: пленэрную. Необыкновен

гией. человеку нужно пить, есть одеваться 
и иметь крышу над головой. Только все 
наоборот - человеку нужно пить, есть, оде
ваться. дхя того, чтобы стро1пъ храм куль
туры. иначе с мыс. ха существование чело
вечества не имеет. Произойдет то. что мы 
видим сейчас в исламских странах - там 
идет попытка подменить всю культуру че
ловечества одним исламом.

- С какими проблемами вы столк
нулись, организовывая новую спе
циальность?
- Еще лет десять назад, когда ситуа

ция быха более благополучной, в Иркутс
кой об.хастн. например. 80° о школ не име
ли учите.хя музыки. Так называемую му
зыку преподавал кто попало. Университет 
в .хице Г.Ф.Куцева открывает новую спе
циальность, приглашает на работу нас с 
супругой, мы приезжаем из Москвы, на
бираем здесь кадры и начинаем работать. 
Вроде бы замечательно. В это же время 
по всей стране начинается процесс свора
чивания детских музыка-хьных школ. Вы 
не представляете, сколько народу за это 
лето пришло ко мне из детских музыкаль
ных школ: "Не возьмете .хи вы нас на 
работу? Нас закрывают. Нас сокращают". 
Вы можете спросить - а при чем тут наш 
университет? Мы - система образования, 
а они - система культуры. Но вопрос фор
мулируется так: есхи это будет продол
жаться, кто к нал! будет поступать? Нам 
нужны абитуриенты, которые начали го
товиться к поступлению на нашу специ
альность как минимум с 7 лет, лучше - с 
6. а еще лучше - с 5. Есхи в 12-13 лет 
ребенок начал петь в хоре, то он еще чему- 
то научится, но он уже никогда не будет 
профессиона.хьным пианистом или баяни
стом. это катастрофически поздно, этим 
надо заниматься с детства. Где этим те
перь заниматься, есхи музыкальные шко
.хы будут закрывать? Кто к нам придет 
через 2-3 года, где мы будем брать абиту
риентов? А в городе Тюмени, как вы зна
ете, еще есть музыкальный колледж, ин
ститут культуры с соответствующими му
зыкальными кафедрами. А ведь г.хавное - 
это начальное звено. Школы. Я не знаю, 
в какие колоко.ха надо бить, к каким чи
новникам пробиваться, потому что идео
логия такова - кто-то провел какое-то ис
следование. из которого выяснилось, что 
большинство детей, которые учились в му
зыкальной школе, когда становятся взрос
лыми, не возвращаются к музыкальной де
ятельности. Да задача музыкальной шко- 

ная мелодия золотых, багряных красок осен
ней палитры заставнха нас вьппм на пленэр 
(живопись на воздухе). Итак, с натуры пи
шем, рисуем, психологические задачи по ри

сунку выпнхняем. упраж
нения по беспредметной 
живописи проводим.

Но, как говорится - 
.. от сессии, до сес

сии ...живут студенты 
весело, а сессия всего 
два раза в год".

И два раза в год у 
нас будут серьезные 
просмотры-выставки. 
Приглашаем всех. От
чет за полугодие. А 
между ними ещё есть 
промежуточные про
смотры. Эго наши ра
бочие просмотры.

Кто же из студен
тов подает надежды на 
серьезное художествен

ное проявление своего творческого потен
циала?

Эго Ирина Мартынюк (очное). Её ри
сунки от.хичаются мягкостью, лиризмом. 
Ирина закончила ДХШ в Ишиме.

Сергей Усламин один может самосто
ятельно заниматься в аудитории, когда все 
убежали по домам и делам.

Работы Анны Мосеевой говорят о её 
самостоятельном художественном мышлении.

Есть у наших у студентов и театраль
ные. артистические способности. Катя 
Шистерова - прямо скажем режиссер, .хи- 
дер. Елена Железова - отлично держится 
на сцене.

.\ы - воспитать человека, который пойдет 
в фнхар.монию. то есть востггать квали
фицированного слушателя. Небольшая 
часть этих детей, наиболее трудоспособ
ная и одаренная, пойдет в нспо.хнительс- 
кое искусство, педагогику, пойдет к нам. 
И это будет меньшая часть. А есхи у нас 
не будет вообще никого? Мы будем не 
нужны, потому что нам не из кого будет 
готовить учителей музыки, есхи не будет 
музыкахьных школ, хоровых студий, школ 
искусств.

Этот факу.хьтет - это то, о чем я 20 
лет мечтал, потому я здесь: мы можем на 
новом месте начать принципиахьно новое 
дело. реахиэовать новую программу. и это 
- государственный универапет. Специфи
ка консерватории - все сугубо индивиду
ально. и качество педагога опреде.хяегся 
то.хько одним - исполнительским мастер
ством ученика, уникума, одиночки. А мас
сового направления, того, что будет иметь 
выход в народ, нет.

У меня есть ученики-вокалисты, по
ющие в лучших театрах мира. Ну. воспи
таю я еще десяток-другой. Все уедут туда, 
где п.\атят. Эго никак не отразится на 
состоянии культуры нашей страны. Куль
туру не поднять великолепными одиноч
ками. это можно делать то.хько с деть.хш, 
со школами. Еще в XIX веке Ушинский 
сказал: Если запоет школа - запоет на
род'. Народ давно не поет, культура до- 
машнего музицирования уш.ха безвозврат
но. Телевидение, кроме канала "Культу
ра". ориентировано на подростковый уро
вень. Вроде музыка никому не нужна. Эго 
не так. Недавно я пел на концерте памяти 
Гуляева - был полный зал, выступахи пре
красные ках.хективы... Наши богатые люди 
вкладывают деньги в попсу, не понимая, 
что массовая культура воспитывает тех. 
кто потом их же и перестреляет. Акаде
мическое музыкальное искусство. класси- 
ческая музыка воспитывает тех. кто по
том будет хорошо работать у наших пред
принимателей. Все хотят работать с куль
турными людьми, но никто не хочет вкла
дывать деньги в ку.хьтуру, в обучение де
тей искусству. Если государство переста
нет заниматься этим, то наша специаль
ность повиснет в воздухе. Думаю, нам 
надо создавать при педагогическом ин
ституте свою музыкальную школу, рас
тить себе будущих студентов, а городу - 
учите.хей музыки.

Ю.Козлова. И.Рябова

Среди заочников: Владимир Киселев. 
Он придерживается в своих работах серь
езной академической шко.хы. У Екатерины 
Чикишевой живопись сочная, смелая. Ехе
на Ахексеева работает грамотно, её натюр
морты гармоничны.

У заочников есть староста Ахександр 
Пермяков. В учебно-методическом отде
лении считают, что это один из лучших 
старост-заочников.

И еще. Мы организовали при ка
федре искусств детскую школу-студию ди
зайна и живописи. Пока обучение бес
платное с 3-х лет, и до бесконечности. 
Работают преподаватели, и неожиданно 
проявили интерес студенты. Ведь мы - 
пединститут и квалификация будущая у 
нас - учитель. Вот и работают в студии 
преподаватели вуза. Но есть студенты, 
которые принимают самое активное и за
интересованное участие в преподавании. 
Ведь не все студенты идут в детскую 
студию, а лишь те, в ком живет педагог. 
Кстати, на художественных факультетах 
педвуза, как правило, есть такие детские 
школы-студии. Здесь решаются пробле
мы: занятость детей вне шко.хы; профи
лактика правонарушений; развитие дет
ского творчества.

Итак, работа на отделении изобра
зительного искусства кафедры искусств 
идет, как и полагается, новой специаль
ности: бывают проблемы, удачи и неуда
чи, достижения, а в целом, как вы види
те на фото работаем живо, с интересом. 
Надеемся на успехи.

Л.П. Постоногова.
к.п.н., доцент, кафедры 

искусств, фото автора.
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В ЧЕСТЬ ПОБЕДЫ ОКТЯБРЯ?
Больше десяти лет в демократичес

кой стране, упорно пытающейся встать на 
капиталистические рельсы, 7 Ноября не
изменно воспринимается как праздник. 
Большие и мелкие политики с сарказмом 
и шпильками замечают, что особенно ра
дуется "празднику" молодежь, понятия не 
имеющая, какое трагическое (в иных ин
терпретациях - знаменательное) событие 
произошло в этот день.

А кто вам сказал, что мы отмечаем 
очередную годовщину Октябрьского (хотя 
вообще-то ноябрьского) переворота? Раз
ве зря человечество коптило небо эти ты
сячелетия? И это на нашей планете, где 
каждый день что-нибудь да происходит. 
Стоит только заглянуть в календарь, и без 
труда можно найти бездну поводов для 
праздника, было бы желание. Кто не умеет 
создать праздничное настроение, тот не 
пьет шампанское (мартини, "отвертку", 
Клинское). Самый верный способ - отме
тить чей-нибудь день рождения, благо, 
седьмой день ноября оказался очень уро
жайным на всякого рода знаменитостей.

Именно в этот день, в 1867 году, в 
Варшаве у преподавателя физики Владис
лава Склодовского родилась девочка, ко
торую папа назвал Марией. Спустя три 
десятка лет она прославила свою родину, 
открыв полоний и радий, и положила на
чало эре использования атомной энергии. 
С помощью своего мужа Пьера Кюри 
Мария добилась того, что не снилось муж
чинам - стала дважды (!) лауреатом Нобе
левской премии. Она до такой степени была 
предана науке, что в прямом смысле при
несла в жертву физике жизнь своей дочери 
Ирен, которая погибла от лучевой болез
ни, возникшей в результате работы с ра
диоактивными веществами. Весь мир вос
торгался Склодовской-Кюри, ее провозг
ласили почетным членом почти всех науч
ных обществ мира, и до сих пор она оста
ется самой известной женщиной-ученым.

Понятия не имею, о чем думал ве.ликий 
Конан Дойль, когда создавал детективы о 
Холмсе. Но если бы он знал, что много лет 
спустя роль миссис Хадсон будет играть Рина 
Зеленая, то уделил бы гораздо бо.льше вни
мания этому персонажу. Гениальная актриса 
родилась в 1902 году, и вообще-то ее насто
ящее имя - Екатерина. Существует легенда, 
будто кусочек афиши, извещающей о выс
туплении Зеленой, оторвался и первую часть 
имени смыл дождь. Так или иначе, но уко
роченное имя принесло актрисе невероят
ную славу. Сыграв в более чем сорока филь
мах, она покорила сердца взрослых и, ко
нечно, детей. Как можно забыть ее Черепа
ху Тортиллу? Может быть, своим долголе
тием Зеленая обязана именно этой роли, ведь 
она прожнха почти девяносто лет.

Спорим, что вы любите анекдоты 
про Чапаева с Петькой? Если бы не 
7 ноября 1891 года, возможно, мы тра
вили бы сейчас байки про Щорса или 
Буденного. В этот день появился на свет 
Дмитрий Фурманов, навсегда увекове
чивший в своем романе "Чапаев" одно
го из ведущих участников гражданской 
войны. Потом по книге был снят фильм 
с Бабочкиным, и даже те, кто ни разу 
не смотрел шедевр советского кино, зна
ют о стратегических разработках с кар
тошкой и цитируют фразу об Интерна
ционале.

Этот день парадоксально объединил 
служителей муз и пушек. Поклонники 
оперы отмечают дни рождения известных 
во всем мире сопрано: киргизской примы 
Сайры Киизбаевой и австралийской пе
вицы Джоан Сазерленд. А у тех, кто свя
зан с вооруженными силами и обороной, 
есть сразу несколько лишних поводов для 
радости. Седьмого ноября родились кон
структор ракет Михаил Янгель (1911 г.), 
писатель и участник движения Сопротив
ления Альбер Камю (1913 г.) и генерал - 
"афганец" Борис Громов (1943 г.).

В этот день ликуют потомки самой 
"самостийной и незалежной" страны: в 
1917 году Украинская Центральная Рада 
выступила с третьим Универсалом, про
возгласившим образование Украинской 
народной Республики.

А теперь внимание всем, кто помнит 
четвертого хозяина Кремля, кто сочинял 
и пересказывал анекдоты "про Генераль
ного", целовался с ним, получал награды 
от его имени и со слезами умиления слу
шал туманные речи. В 1952 году Леонид 
Брежнев в качестве кандидата в члены 
Президиума впервые взошел на трибуну 
Мавзолея, а ровно через тридцать лет в 
этот же день генсек, поддерживаемый со
ратниками, поднялся на почетное место в 
последний раз.

И еще чуть-чуть политики. 7 ноября 
1874 года в еженедельнике "Harper's 
Weekly" слон впервые использован как 
символ американских республиканцев. Чем 
не повод для праздника? Ура, товарищи!

Ах, простите, пожалуйста, вы убеж
денный пацифист, не интересуетесь по
литикой и не разу не были в опере? 
Положение можно поправить с помо
щью народного месяцеслова. В этот день 
устройте именины своим друзьям, но
сящим имена Маркиан и Мартирий, и 
не забудьте про Тавифу. И если найде
те таких ископаемых, праздник вам точно 
обеспечен.

Ирина Янина

Эх, было дело в стародавние време- 
. на: по улице люди строем идут, шеренга 
I шеренге в спину смотрит, в петличках 
| пиджаков гвоздики, красные повязки на 
| рукаве, кумачовые флаги над толпой раз

веваются: "Да здравствует Великая Ок- 
I тябрьская революция!", "Слава Ленину/ 
| Сталину/Хрущеву/Брежневу!" и летят 
■ по городу слова: "Смело мы в бой пой- 
' дем за власть Советов...", "Мы жерт- 
| вою пали в борьбе роковой...". Школь- 
| ники, студенты, рабочие, интеллигенция, 

малолетние детишки с воздушными ша- 
I риками и флажками в руках сидят на 
| плечах у родителей - все людские ресур- 
• сы города в деле: 7 Ноября, идет демон- 
’ страция, посвященная Великой Октябрь- 
| ской революции.

А знает ли нынешняя молодежь, что 
| за день 7 Ноября? Знает ли о легендар- 
| ном залпе крейсера "Аврора", который стал 
. началом эпохального для нашей родины 
I периода? Помнит ли о подвиге матроса 
| Железняка во время взятия Зимнего двор- 
| ца? Историков решено было не спраши

вать, по практическим соображениям, ра- 
I зумеется.

Половина опрошенных даже не мог- 
■ ла вспомнить о героическом событии 86- 
' летней давности. "Это, кажется, начало 
| Первой мировой войны. Или второй..." 
| "Какая-то заваруха, нет, бунт был" "А, 
. день рождения Пушкина!" - такие были 
I ответы.

Еще 1/4 с трудом, усиленно порыв- 
| шись в закромах своей памяти, выдала, 

почесав затылок от недоумения: "День 
I революции, но вот почему октябрьской?"

КУМИРЫ I

КРАСНЫЙ ДЕНЬ 
КАЛЕНДАРЯ

Как все успели догадаться (сосчитать не 
трудно), лишь четверть от числа всех оп
рошенных смогла более или менее точно 
сформулировать ответ на вопрос: А вы 
знаете, что за день 7 Ноября?

Патриотических чувств сей день ни 
у кого не вызывает. Для многих - это 
лишний повод погулять, съездить домой 
или не пойти на пары в универ. Да, рань

ше бы за такое - вперед, поднимать це
лину, рыть Беломорканал, короче, Доб
ро пожаловать на Колыму!

Итак, что 7 Ноября для студентов 
ТюмГУ?

Игорь, журналист, 5-й курс:
- Советская традиция. В нынешней 

интерпретации - День согласия и прими
рения (если не ошибаюсь). Это хорошо, 
есть один выходной.

Катерина, юрист, 3-й курс:
- Раньше 7 ноября был Днем Вели

кой Октябрьской революции, учитывая 
переход со старого стиля на новый. День 
согласия и примирения, так называется 
он сейчас. По-моему, правильно, что 
этот день оставили в календаре красным. 
Это дань уважения к людям того поко

ления. У старших это воспитание, а для 
нас, так, прикол - пойти по улице и по
махать красным флагом. Правда, есть 
один вопрос: День согласия с кем и при
мирения с чем? В Казахстане, к слову, 
звучит - День согласия и примирения на
родов Казахстана. Все понятно.

Коля и Люба, филфак, 5-й курс:
- Что-то связано с революци

ей, Лениным и 17-м годом. Сей
час с нашей властью не знаем, как 
называется. Праздник не отмеча
ем, а раз выходной - поедем к ро
дителям.

Оля, психолог, 2-й курс:
- Сейчас вспомню. Связано с 

революцией 1905 - 1907 года. Ой, 
нет... 17 года. Правильно, по ста
рому стилю в октябре, а по ново
му - в ноябре. Сейчас это День 
согласия и примирения, если не 
ошибаюсь. Для меня это еще один 
выходной, обыкновенный день, ни
какого праздничного настроения.

Галина, ФРГФ, 4-й курс:
- По новому стилю был день 

Октябрьской революции. Со вре
мен правления Ельцина - День со
гласия и примирения. В России 
все как обычно - лишь бы не ра
ботать, повод для пьянки и 
лянки. Думаю, что праздновать не 
стоит.

Илья, юрист, 1-й курс:
- 7 ноября была революция. Сейчас 

ни о чем таком и речи нет. Не считаю 
этот день государственным праздником, 
голосую за его отмену. Я - анархист. 
Предлагаю, как в День согласия и при
мирения, устроить демонстрацию, побро
сать бутылки, помаршировать...

Таня, педагог, 2-й курс:
- 7 ноября была Октябрьская рево

люция. Сейчас это какой-то другой праз
дник, но какой - не знаю. Достаточно, 
что выходной. Я же на день раньше до
мой поеду. А старички пусть ходят под 
красным флагом, раз им нравится.

Анна Романова

ПОЧТОВЫЙ ЯЩИК,

Учебный центр "Интеллект" продолжает набор на курсы английс
кого и русского языка, подготовка к единому государственному экза
мену, а также открывает клуб разговорного языка для тех, кто желает 
поддерживать свой английский на высоком уровне.

Ул. Мельникайте, 105, оф. 107. Тел. 27-44-97.

Милая Я^окка! 

9Лы самая красивая, 

самая обаятельная. 
'Когда твои ока^ователь- 

ные гладки Застилает 

пелена гЬусти, я готов 

достать тебе дао/ш луну, 

лишь бы ты улыбалась. 
Я люблю тебя!

ЧИвогк МныЖ

ЧТО НАМ ВЕТЕР ДА НА ЭТО ОТВЕТИТ...
Наконец-то, свершилось! Юра Шев

чук порадовал Тюмень своим приездом. 
И концертом. Не так уж и часто он балу
ет народ своим появлением в нашем ма
леньком провинциальном городке. Хотя 
прочие рок-музыканты тоже... Потому 
приезд любимых исполнителей приравни
вается к явлению Христа народу.

22 октября Юрий Шевчук и группа 
"ДДТ" собрали во Дворце спорта мно
гочисленную и разношерстную аудиторию 
- что еще раз доказало: Шевчук всена
родно любим и уважаем.

"ЭЙ, ЛЕНИНГРАД, 

ПЕТЕРБУРГ, 
ПЕТРОГРАДИЩЕ..."

значилось в афише. Значит, Юра бу
дет петь классику и немного нового. Так 
и было. "Ветер" начал программу, дальше 
были "Ты не один", "Актриса Весна", пес
ни из "Единочества" - "Ларек", "Любовь, 
подумай обо мне". А из нового мне по
нравилось - "Попса - розовая дрянь от 
рогов до хвоста". Прямо в точку попал 
Юрий Юлианович.

Музыку Шевчук со товарищи выда
ли классную. Особо постарались .тятя Ваня 
(труба) и дядя Миша (саксофон). После
дний был в футболке с логотипом "Крас
ная армия'... Колорита выступлению при
бавило появление на сцене народно-фоль
клорного ансамбля "Радуйся", знакомого 

по "Единочеству", часть вторая. Это на
зывается: мы развиваемся, не стоим на 
месте, ищем новое, выходим за прежние 
горизонты и т.д. и т.п. Весьма и весьма 
здорово получилось.

Эффект усиливали два экрана, висев
шие по бокам от сцены. Питерские мес
течки (Заячий, стрелка Васильевского 
острова, Нева), знакомые до боли, люби
мые лица БГ, Цоя, Бутусова, отрывки 
клипов - визуальное сопровождение. Ну 
и плюс, конечно же, воздействие на со
знание масс.

Сам Шевчук на сцене смотрелся ши
карно: плясал в манере сталевара на гу
лянке или деревенского парубка в чистом 
поле, стихи читал, пытался общаться с за
лом (об этом ниже) и песни тоже пел.

ПУБЛИКА

Сразу скажу, тюменская публика меня 
поразила. Второй раз после прошлогод
него турнира Пяти наций, когда в адрес 
американцев с трибун летели оскорбления. 
Половина, если не больше, народа при
шла ради тусы - поплясать, на льду пока
таться, короче, чтобы оторваться. Истин
ные ценители творчества собрались на три
бунах. Умильное выражение на лицах дя
дечек и тетечек за 30-35 меня привело в 
восторг! Вот, понимаю, люди пришли по
слушать любимого музыканта. И они дей
ствительно СЛУШАЛИ!

Спросите, а зачем на концерт ходить, 
если не отрываться до упада? Всему нуж
на мера, степень, глубина. Проявить хоть 
немного уважения к человеку, не переби
вать его, когда он разговаривает с залом. 
И если вам один раз сказали: " У меня 
все песни про родину", не орать до отупе
ния: "Родину!" Стыдно, господа, стыдно.

А само появление на сцене "совести 
русского рока" как-то вяло встретили. На
род раскачался только к концу выступле
ния, наверное, выпитое перед концертом 
дошло до места. Правда, кто-то догадал
ся два самодельных полотнища с надпи
сью "ДДТ" принести. Ну и я российский 
флаг захватила - на трибуне в первом сек
торе видели?

И НАПОСЛЕДОК

Народ Шевчука долго не отпускал, и 
Юра спел еще "Ночь Людмилу", "Пото
лок", ту самую "Родину", которая уроди
на, но народу все равно нравится, и, на
последок, "Это все...". Концертом, ду
маю, все остались довольны: кто оторвал
ся, кто вспомнил молодость, кто просто 
послушал .любимого музыканта. В общем, 
по потребностям и удовольствие.

И еще. Даже если русский рок и 
мертв, Шевчук не сдается! УРА!

Елизавета Бариева
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(Продолжение. Начало в УиР№42)

В чем я точно не сомневаюсь в этой жиз
ни - в том, что первая экскурсия, которую вам 
навяжут бесчисленные болгарские туристичес
кие агентства, будет связана со старинными 
монастырями, благо ими в изобилии усеяна вся стра
на. Известный с незапамятных времен (легенда уве
ряет, что основан он не позднее X века) "Рилски

Манастир" расположен высоко в горах. Так высоко, 
что при стабильной тридцатиградусной жаре на побе
режье в монастырских владениях температура в пол
день едва дотягивает до пятнадцати градусов.

Любой воинствующий атеист согласится, что мо
настырь выГ.хядит очень импозантно, особенно на фоне 
ЩЬто-зеленых лесов и покрытых снегом горных вер
шин. А о стенной живописи, украшающей церкви, лучше 
и не говорить! Не изобрели люди еще таких слов. Эти 
фрески - предмет особой гордости болгарских храните
лей древностей, заверяющих, что с какого-то там до
потопного года изображения святых ни разу не обнов
лялись. Верится в это с трудом. Скорее можно пред-

ВПЕРЕДИ СТРАНА БОЛГАРИЯ
Общ изглсд на

ставить, как весь скит, вооружившись кисточками, по 
ночам подкрашивает крылья архангелу Михаилу.

Но не буду приводить муд- 
реные названия архитектурных 
приемчиков, которыми пользо- 
вались зодчие Болгарии. И так 
вполне понятно, почему каждый 
год монастырь посещает огром
ное количество туристов. Истин
ных же обитателей монастыря 
почти не видно. Изредка мельк
нет подол черной рясы всегда 
спешащего, игнорирующего лю
бопытные взгляды рилского зат
ворника. Зато на входе в каж
дую церковь в качестве бесплат
ного приложения красуется нео
бычайно громкоголосое существо

того или другого пола (разница небольшая), тща
тельно следящее, чтобы ни один мужчина не про
ник в храм в бейсболке.

Рилски МЛНАСТИр
В первое время чувствуешь некоторую неловкость 

от того, с какой бесцеремонностью шумные толпы ту
ристов расхаживают под средневековыми сводами мо
настыря, то и дело щелкая затворами своих суперсов
ременных фотоаппаратов. Но потом осознаешь, что 
монахи питаются не только святым духом, по крайней 
мере им нужно поддерживать состояние не маленького 
монастыря. Поэтому всех запросто приглашают по
смотреть кельи, весьма комфортабельные, кстати.

Но еще большее удивление вызывает то, что в 
двух шагах от скита находятся отель и, в довершение 
эффекта, ресторан со всеми соответствующими атри
бутами. Там гостей монастыря усердно поят семиде
сятиградусной ракией и сухим вином (да, именно в 
таком порядке) и демонстрируют особенности нацио
нальных танцев, в том числе и на углях.

Однако настоящее веселье наступает утром, когда 
столбик термометра замирает так низко, что нет- 
нет да и вспомнишь родной сибирский климат. А 
над Рилой ничего не видно от поднимающегося пара, 
настолько вода в реке горячее воздуха. Причем от
сидеться в отеле вряд ли удастся. Батареи отопле
ния здесь используются явно как предмет интерье
ра и работают они (в целях экономии, что ли?) 
только зимой.Болгария, как она ест

Впечатление об этой стране будет неполным, если 
обойти стороной болгарскую кухню, которую можно 
охарактеризовать как вкусную, очень вкусную и паль
чики оближешь. Это достигается за счет использова
ния моря острых соусов и гриля, на котором все по
лучается сочное и аппетитное. Одно из самых изве
стных национальных блюд, конечно же, кебапчете - 
рубленые сосисочки и котлетки, поджаренные на не
изменном гриле.

Быть в Болгарии и не попробовать "Шопский" 
или "Македонский" салаты просто непростительно. 
Кстати, часто встречающийся в меню "Русский са
лат" не что иное как чересчур известный у нас "Оли
вье". Обожаемый болгарами, в их честь названный 

красный сладкии перец, или чушка , при
сутствует практически во всех блюдах.

Об отечественной кулинарии неминуе
мо напоминают блины - самый любимый 
десерт болгар, а к тому же экзотика для 
всяких там немцев и французов. А также 

бублики, продаваемые в местных аналогах "Фаст 
фудов" наравне с хот-догами.

Эти кулинарные изыски располагают к посидел
кам в многочисленных ресторанчиках, цены в кото
рых очень даже невысокие. Наесться до отвала, зап
латив 10 долларов на двоих, вполне реально. И это в 
заведениях под грифом "Ресторан". Ужин в бистро 
обойдется еще дешевле. А про обед можно и не го
ворить! Скушав жареную акулу, кебапчете или перец, 
фаршированный брынзой, и непременные блинчики с 
вареньем или медом, понимаешь, что побывал в Бол
гарии не зря.

Но и это еще не все. В .мобом ресторане, бистро 
или кафе вы увидите (вне зависимости от того, хоти
те или нет) развлекательную вечернюю программу, 
включающую всю национальную экзотику. Совмес
тите и хлеб, и зрелище.

Что болгары пьют, достойно особого внимания. 
Нет, не будем обращаться к избитой теме красных 
вин или кислых, как клюква, рислингов. Все эти 
изыски рассчитаны на "не наших" туристов. И за
будьте о бренди "Слънчев бряг", в былые времена 
украшавшем витрины отечественных магазинов.

Сами болгары любят погорячее, иначе говоря, 
покрепче. Одним из лидеров по употребляемости 
можно назвать мастику. Напиток с навевающем не 
очень положительные ассоциации названием име
ет не менее очаровательный ярко-зеленый цвет, 
напоминающий то ли акварель, то ли колдовское 
зелье. Прибавьте к этому ярко выраженный запах 
анисовых капель - и о вкусе догадаетесь сами. Но 
болгары мастику обожают и во многих ресторанах 
бесплатно предлагают ее в качестве аперитива всем 
желающим. Так что к концу отдыха имеете шансы 
полюбить анисовую водку всей душой.

Все же русским туристам бо.хьше по вкусу ракия, 
оптимистично называемая вином или водкой. Но ме
стные жители неизменно именуют ее самогоном. И 
этим все сказано.

Ирина Янина 

(Продолжение следует )

ТИПОЛОГИЯ ВОСКРЕСЕНЬЕ - ВЫХОДНОЙ ДЕНЬ СО ВРЕМЕН СОТВОРЕНИЯ МИРА
Мы живем в самой богатой стране. 

Не верите? Ну как же! Ведь в России 
больше всего лесов, полей, водоемов и... 
праздников. Открываешь перекидной ка
лендарь, отпечатанный в Италии чаще все
го, и видишь магические для России чис
ла, исполненные в красно-черно-синем (все 
зависит от полиграфии и бредовой фанта
зии художника-оформителя) цвете.

Вся христианская числовая символи- 
вперемежку с мифологическими знака

ми нашла свое отражение в строго упоря
доченной и регламентированной системе 
дней, недель и месяцев. Вот уже сколько 
лет наша Родина процветает, инфляция 
стабилизируется, стипендия растет под вли- 
янием волшебных чисел 7 и 12. Наш ка
лендарь - самое крутое казино. Каждый 
год в нем неизменно выпадает джек-пот 
или три семерки. Это три рождества - 
сына божьего Иисуса Христа, Владими
ра, сына Владимира, и детища русского, 
преимущественно петроградского, проле
тариата. Для особо непонятливых, пояс
няем. что подразумевается 7 января, 7 ок
тября и 7 ноября. Мы с одинаковым эн
тузиазмом отмечаем Дни Конституции, 
независимости и космонавтики (если 
вы помните - 12 декабря, 12 
июня и 12 апреля соответ
ственно)...

В дебри кабалистики 
больше не полезем, и без 
того праздников у нас до
статочно. Чем вам, к при
меру, не нравятся...

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ.
ИЛИ ОФИЦИАЛЬНЫЕ

Не беспокойтесь, сегодня вам не 
объявят выговор, дисциплинарное взыс
кание, не будут разбирать на комсомоль
ско-партийном собрании и не сошлют в 
отдаленные места лишь за то, что в эти 
дни вы не появитесь с транспарантами 
на Центральной площади или с цветами 
у бронзовых ног вождя революции. Двад
цать лет назад вы. равняясь на Щорса 
или Ленина, шли бы с красным знаме
нем или бревном на плече по централь
ным улицам, хилое автомобильное дви

жение на которых было бы напрочь пе
рекрыто. В принципе, это даже полезно 
для здоровья - три часа маршировать на 
свежем воздухе, развивать голосовые 
связки криками "Да здравствует!" и на
качивать мышцы тяжелыми транспаран
тами. Потому что дома 1 Мая и 7 Но
ября все равно делать было нечего - по 
единственному телеканалу показывали тот 
же парад. Сегодня в этой категории праз
дников наблюдается парадоксальный сим
биоз современности и атавизмов комму
нистической цивилизации. Мы отмечаем 
дни Советской армии и Российской Кон
ституции, солидарности трудящихся и не
зависимости Российской Федерации. Но 
некоторые официозные даты ушли без
возвратно, а на их место пришли другие. 
Так, день рождения Владимира Ильича 
с успехом заменил день рождения Вла
димира Владимировича.

ЗАПОЙНЫЕ-ЗАСТОЛЬНЫЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЕ

Запойные - это вам не от национальной Все работы хороши, все равно у
привычки, а от слова "петь". А песни, в тебя будет свой профессиональный

которые выливается русская душа, звучат 
чаще всего на праздниках типа Междуна
родного женского дня (отмечаемого только 
в России) и всеми любимого Нового года. 
Сюда относятся также свадьбы, дни рожде
ния и прочие семейные торжества. Подоб
ные тусовки особенно любимы в сельской 
местности, а если учесть, что в деревне все 
друг другу родня и кумовья, друг, братан, 
почти жена, то... Помните мультик про 
во.хка и собаку, там где "Счас спою!"? Вот- 
вот. Кого только не встретишь под столом 
в разгар гулянки. Репертуар, исполняемый 
на сих попойках и попевках, выходит за 

> грани фантастики - от "Мороз-мороз" и 
прочих народно-фольклорных композиций 

' до попсово-эстрадных шедевров. Подоб
ные застахья от.хичаются обихием не толь
ко песен и гостей под столом, но и нали
чием непременного русского варианта 
французского оливье, который под ко
нец торжества обязате.хьно становится 
чей-то подушкой. 

праздник. Больше всего повезло воен
ным и сотрудникам правоохранитель
ных органов. В их честь в Кремлевс
ком дворце устраиваются грандиозные 
концерты, именно для них Кобзон поет 
патриотические песни, а Галкин пред
ставляет очередную пародию на выс
шее руководство. Самые известные 
профессиональные праздники - у учи
теля и десантника. Только проходят они 
по-разному. В первом случае - много 
цветов, во втором - битых бутылок, 
ларьков и физиономий. А начинаются 
они одинаково: с поздравлений, речей 
и обещаний... Внимание! Выявлена 
дискриминация по профессиональной 
принадлежности. Некоторые супермод
ные специальности еще не успели об
завестись своим красным числом, а по
сему предлагаем срочно ввести день ме
неджера, дизайнера, шоумена, стилис
та-визажиста и диджея.

РЕЛИГИОЗНЫЕ
Неважно, к какой конфессии вы при

надлежите, отмечая церковные праздники 
- вы всегда будете в выигрыше, благо их 
хоть отбавляй. За последний десяток лет 
резко увеличилось и количество праздную
щих. К немногочисленной группе истинно 
верующих присоединились заботящиеся о 
спасении души бывшие коммунисты и ате
исты. Еще большее число людей отмечает 
Пасху и Рождество в стиле Первого Мая 
и Нового года, запивая мандарины водкой 
и играя на гармошке. Особо популярны в 
народе языческие обряды, вроде Маслени
цы и Ивана Купали, во время которых все 
дружно кушают блины с красной икрой и 
прыгают через костер. Но это не делает их 
ни христианами, ни язычниками. Просто 
модно сейчас быть религиозным.

ПОСЛЕДНИЙ ВТОРНИК 

НА НЕДЕЛЕ
Или среда, или пятница... В общем, 

кто как желает на тот случай, если рабо
тать невмоготу, а желанного красного числа 
в календаре все нет. Этот праздник са
мый приятный, потому что устроить его 
себе может каждый. Особо выделяется в

этой группе воскресенье, закрепленное как 
выходной день со времен сотворения мира.

Света Семицветова, Вероника Истомина
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УЧИТЕЛЬ И УЧЕНИК
Ольга Анатольевна Ковалева - учитель русского языка и ли

тературы 70-й школы областного центра. Она окончила Тюмен
ский государственный университет. Но ее контакты с Alma mater 
на этом не закончились. Сегодня, спустя пять лет. Ольга стала 
аспиранткой кафедры, которую возглавляет академик В.Загвя- 
зинский. Учится заочно и по вечерам пишет кандидатскую дис
сертацию.

Про нее мне рассказали в департаменте образования и науки 
администрации области. Необычная, талантливая девочка - та
кие вот эпитеты прозвучали о моей будущей героине. И я пошла 
в школу. У нее был урок. В перемену, которая наступила через 
пять минут, мы начали разговаривать. Нам было интересно, по
этому по моей просьбе Ольга отпустила детей домой и предло
жила им пропущенный по моей наглости урок перенести на суб
боту. Вот такая дисциплина. И детишки согласились. А мы про
должили разговор.

• Ольга, расскажите немного о 
себе.
- Я родилась в этом городе, живу 

здесь. В последнее время предпочитаю, 
если есть возможность, куда-нибудь съез
дить. Очень удачно это лето провела: 
объездила весь Крым. Раньше было бо
язно уезжать одной в другой город. Но 
нынче решилась и по-взрослому поехала. 
Совершенно одна. Брала билет в другой 
город, другой район, другую пещеру, са
дилась на автобус и уезжала.

- Что это за странность?
- Просто хотелось отдохнуть. В пер

вый раз поняла, что отдыхать можно не 
физически, не эмоционально как-то, а гла
зами. Так много всего увидела!

- Плавно менялись города, пей
зажи?
- Пейзажи. У них есть все: от степей 

до гор, ну а в пещере - я первый раз 
поняла, как это прекрасно.

- Какую школу вы окончили?
- Семнадцатую.
- На "отлично"?

- С серебряной медалью.
- Все время приходилось учиться?
- Нет, не особо. Я окончила одно

временно музыкальную школу и школу 
менеджеров. Неплохо играю на фортепь
яно, у меня и ученики все играют.

- А почему не пошли по музыкаль
ной стезе?
- Музыкальное образование намного 

серьезнее, чем школьное. Там в первую 
очередь нужен талант, одаренность, спо
собности.

- А у вас нет таланта?
- Я умею работать хорошо и учиться. 

Это мое любимое занятие - учиться. А 
работать хорошо лучше, наверное, в шко
ле.

- Вы проявляли какие-то успехи в 
музыке?
- В музыке - нет. Там у меня была 

твердая четверка и все. Это хорошо, за
мечательно. Я была просто приличной 
ученицей.

- Вы получили диплом. Музыка 
вам помогает?

- Очень. Когда устаешь после рабо
ты, садишься играешь и забываешься. 
Множество пьес знают руки, а не голова, 
и это ощущение, когда голова не думает, 
мне очень нравится.

- И какие у вас самые любимые 
произведения?
- "Юнона" и "Авось", мелодичные 

очень, Бах. Часто дома играю "Времена 
года" Чайковского.

- Когда слушаешь по радио, по те
левизору, пальцы сами проигры
вают, даже если нет рядом форте
пьяно?
- Наверное, учителя хорошо научили 

музыкальной грамоте, когда голова слы
шит, а руки вспоминают. Механическая 
память - это уже другой вид ощущений.

- Вам завидуют те, кто не умеет 
играть на музыкальных инструмен
тах? Играете, когда 
есть свободное время, 
или когда грустно, или 
когда хорошо?
- Время есть свободное

- садишься и играешь. Я ни 
разу не помню, чтобы игра
ла, когда мне было грустно.

- А если урок идет, вы 
можете сесть за фор
тепьяно и поиграть?
- На уроке, наверное, 

нет. Я веду русский язык 
и отношусь к уроку очень серьезно, от
ветственно. После уроков - да, что-то 
придумываю, помогаю детям разобрать
ся с нотами.

- В кабинете не случайно стоит 
фортепьяно?
- Нет, не случайно. Чтобы я играла, 

чтобы класс играл. Все в классе пианис
ты. С маленькой буквы, но пианисты. Они 
отучились тоже семь лет, правда в стенах 
нашей школы.

- Хорошая жена, как го
ворили раньше, должна 
уметь разбираться, рассуж
дать о литературе, уметь 
поддержать разговор, все
гда улыбаться, но самое 
главное - музицировать. Вы 
готовитесь стать хорошей 
женой?

- Я думаю, что уже под
готовилась, что устраиваю 
человека, с которым живу 
пять лет.
- Почему вы стали учите
лем?

- Очень случайно. Была 
педагогическая практика в 
школе. На филфак я посту
пила через год после окон
чания школы. Первый год 
училась в педагогическом 
колледже. У меня там рабо
тала соседка моего классно
го руководителя, и она гово
рит мне: "Давай, чтобы не 
терять год, ты пойдешь и 
отучишься". А поступив на 
филфак, я училась и работа
ла. У нас лекции были со 
второй половины дня. Мы 
приходили на практику к 
малышам, проводили с ними 
разные мероприятия, празд
ники. Я привыкла. Мне в 
один прекрасный сентябрь 
дали первый класс. Потом 
пришлось перевестись с оч
ного отделения на заочное: я 
оканчивала шестой курс и вы
пускала 3-й класс.
- Учась в школе, кем меч
тали стать?

- Когда мне было лет 
тринадцать, когда только на
чали появляться президенты, 
я хотела стать президентом, 
представляла, как это будет 
выглядеть. Потом просто хо
тела быть врачом. Причем
- целенаправленно - карди
ологом.
- А родители кто по про
фессии?

- Мама - гинеколог, но на мне это не 
откладывает никакою отпечатка. Я ее про
фессию знаю по ее образу жизни. Утром 
могут постучать, и она выходит, куда-то 
идет, кому-то помогает. Были роды в квар
тире. Я иногда ее ревновала. Она недавно 
поменяла город на поселок и там теперь 
практикует. Приедешь к ней в гости и 
думаешь, что кто-то проводит тебя на вок
зал с сумками, они же там варенье, грибы 
складывают. Но вот приезжает какая-то 
девочка, начинаются роды - и мама от- 
прав.\яет меня одну на вокзал. Я даже 
помню случай, когда приехала к ней, а 
она мне говорит: "Знаешь, у меня есть 
девочка одна. Она собирается рожать, но 
при этом хочет расстаться с жизнью". И 
сестра сказала, что наша мама не дома 
живет, а у той девочки, чтобы она благо
получно родила.

- А у вас нет таланта?
- Я умею работать хорошо и 

учиться. Это мое любимое заня
тие - учиться. А работать хоро
шо лучше, наверное, в школе.

- Так мама одна вас двоих воспи
тывала?
- Нет, пятерых. У меня два брата и 

две сестры.
- Все состоялись в жизни?
- Старшие - да, а младший брат, ему 

тринадцать лет, он хочет быть журналис
том, вовсю печатается в школьной газете.

- Когда вы учились в университе
те, думали, что судьба вас приве
дет в школу?
- Да. В университете я училась и ра

ботала.
- А что вы здесь, в школе, на
шли?
- Знаете, когда прошли какие-то годы, 

я думаю, что это были юношеские амби
ции. Директор гимназии предложила мне 
взять первый класс. Я боялась, что у меня 
не получится, ведь были учителя старше, 
опытнее, солиднее, добросовестнее. Мне 
понравилось оказанное доверие. Теперь я 
называю это амбициями. Возомнила себя 
такой гениальной и решила, а когда нача
ла работать, поняла, что это очень тяже
ло, трудно и ответственно.

- Быть учителем сейчас так не 
модно.
- В моем доме очень уважают мою 

профессию. Учителя нашей школы у меня 
спрашивают: "Как до сих пор муж тебя не 
упрекнул и не выгнал из дома?". Дома 
меня понимают. Я прихожу домой, меня 
ждут. Если у меня плохое настроение, то 
я звоню, и меня привезут из школы. Ког
да получила маленькую зарплату, муж 
сказал: "Впервые я почувствовал, как це
ленаправленно вкладываю деньги в обра
зование".

- Как вы не устаете от школьного 
шума?
- Я прихожу домой и не включаю ни 

телевизор, ни музыку. Мне уже не нра
вится никакая музыка, мне нравится, ког
да тихо. Бывает, придешь с работы и так 
устанешь, что думаешь: вот ничего сейчас 
не надо. И чем дольше работаешь в шко
ле, тем чаще появляются такие ощуще
ния. Есть счастливые учителя, которые еще 
что-то .мобят, музыку, например, слушать.

- Этот фон, вечный шум, очень тя
жело перенести?
- Утомляет, каким-то грузом лежит 

в голове. Наверное, надо учить учеников 
вести себя тише. Вот была летом в Кры
му. Наслаждалась совершенно другими 
звуками. У меня очень хорошо отдохну
ли уши и глаза. Говорят, что разным 
знакам зодиака разный отдых нужен: 
вода, воздух...

- Кто вы по знаку зодиака?
- Я - Близнецы. Но какой бы ты ни 

был по знаку зодиака, если ты учитель, 
то нужен отдых глазам и ушам.

- Скажите мне, пожалуйста, как 
можно любить чужих детей?
- А я не скажу, что люблю детей. 

Меня спрашивали, как я к ним привяза
на? Но на каникулах я даже не скучала 
по ним.

- Почему?
- Летом или в каникулы, которые 

начнутся через неделю, я не скучаю по 
ним. У меня нет такого ощущения, что 
это мои дети. Я считаю, что учитель дол
жен прежде всего чему-то научить детей. 
Неважно, какой материал на уроке, я дол
жна через этот материал на литературе, 
на латинском языке, на уроке риторики 
дать какие-то навыки. Я могу любить, 
уважать их поступки, действия.

- Вам важно, как они относятся к 
вам?
- Вообще, да. Но в рабочих отноше

ниях. Я очень вспыльчивый человек. Сей
час у меня уже девятый класс, а я их учу 
с первого. В прошлом году был смотр стро
евой песни, и они выаупили удачно. Кра
сиво прошли, красиво стояки, красиво пе\и, 
во время уложились. Я сказала им. что 
они молодцы, что они мне сегодня очень 
понравились и больше не поймала себя ни 
на какой мысли. Вечером позвонила мама 
одного ученика и’ говорит: "У нас дома 
сегодня праздник. Макс говорит, что вы 
их похвалили и сказали, что любите' Я 
как-то не заметила за собой такого. Был 
однажды такой разговор. Приходили П0 
могать в одиннадцатый класс, и был та
кой момент, надо было похвалить детей. 
И мне сказали старшие классы: "Ольга 
Анатольевна, вы нас даже не похвалите?”. 
И девочка из моего класса сказала: Оль
га Анатольевна хвалит очень редко".

- Вам интересно с детьми?
- Мне нравится в них такое состояние, 

когда на уроке или просто в общении они 
говорят: "Господи, как это интересно!". Эго 
бывает редко, когда наконец-то это поко
ление, дикое, необузданное, грубое - начи
нает работать. Вот это мне в них интерес
но. Это мне в них нравится. Я люблю, 
когда они выступают на конференциях.

- Скажите, как школьному учите
лю не стать существом замордован
ным?
- Как? Мне кажется... Например, 

приходит на работ)’ президент банка. Ведь 
он же весь день должен работать так, что
бы развивалась организация, чтобы день
ги были, чтобы были постоянные вкладу 
чики. У меня почему-то складывается вп" 
чатление, что многие учите.\я приходят на 
работу и уходят. Потому что маленькая 
зарплата, потому что условий для труда 
нет. А нужно работать - как президент 
банка. Нужно уставать от работы, но что
бы эта усталость была от процесса обще
ния. Не получилось - ты объясняешь ему 
снова, и так до той поры, пока он сам не 
скажет спасибо. Надо работать, а не хо
дить на работу.

- Это называется самоотдачей, а 
самоотдача - это потеря энерге
тики.
- Есть профессии, которые требуют 

этого. Я учитель. Эта профессия требует 
"потери" .

- То есть вас поддерживает дело, 
котором) вы служите?
- А как? Например, когда по телеви

зору рассказывают что-то аморальное, 
безнравственное, я думаю, что как учи
тель могу быть тоже в этом виновата, по
тому что дети проводят со мной по.кдня и 
даже больше. Я им часто говорю: вот вы 
будете директорами (они еще не понима
ют, что должность и профессия - это раз
ные вещи), мне будет очень стыдно за 
такого директора. В этом чувствуешь ка
кую-то причастность к делам страны. Мне 
очень хочется, чтобы каждый из них был 
значимым человеком.

- Для вас важно, поступят ли они 
в вузы?
- Сейчас важно. Это, прежде всего 

оценка их труда и моего вклада. Важно, 
очень важно.

- А как же высокие слова о том, 
что надо воспитать хорошего че
ловека?
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- Хороший человек и учится хорошо. 

Хороший человек хорош во всем. Навер
ное, неприлично приводить себя в при
мер, но я им говорю: вот я же вам ничего 
плохого, безнравственного не делаю. Я ниг
де ни на кого не кричала, на заборе не 
писала, выпивши, безобраз
но себя не вела, не курила. 
При этом я имею медаль и 
красный диплом. Иногда им 
в сердцах говорю, что есть 
же пример.

- А они?
- Они говорят "есть, но 

вы исключение". На что я 
отвечаю, что я не исклю
чение.

- Что вы можете сде
лать для того, чтобы 
профессию учителя 
уважали, и что при 
этом должна сделать 
страна?
- Воспитывать детей. Я 

думаю, что дети, воспитан
ные мною, будут намного по
кладистее, добрее.

- Вы думаете, что дети ваши будут 
культурными людьми?
- Даже не думаю, я уверена в этом.
- А как это ощущается?
- Не знаю. Вот сейчас они стоят за 

Аю. ждут урок, меня. Они мне не
тетради, которые оформлены так, 

как мне неудобно проверять. Если это 
касается каких-то отношений, то неко
торые дела я уже не выполняю, они сами 
справляются - ведь девятый класс. Взять 
тех же малышей. Когда у меня есть уро
ки в начальной школе, я занята, они спра
шивают: "Ольга Анатольевна, вам по
мочь, может быть, провести занятия, на
пример?".

- Вы работаете в обычной школе?
- Сейчас, я думаю, да. Совершенно 

обычная школа.
- Но ведь написано: валеологичес- 
кая. Здесь есть бассейн, сюда при
ходят дети из микрорайонов, учи
теля здесь со всего города. Здесь 
штучно набран коллектив?
- Лидия Николаевна Русакова пыта

ется это сделать. А как в современной 
жизни штучно набрать учительский кол
лектив? Мне кажется, берут тех, кто уже

•
\асен пойти в школу.

Вы себе не представляете друго
го места работы?
- Хотела представить однажды. Ду

маю, вот выпущу одиннадцатый класс и 
куда же мне, бедной, податься? Напри
мер, можно окончить аспирантуру. По
том будет больше поводов для раздумий. 
Я сейчас учусь в аспирантуре и вижу 
педагогов-профессоров, кан
дидатов наук и почему-то 
чувствую себя более нужной 
в школе.

- Кому?
- Обществу, государ

ству. Иногда я сижу на за
седаниях кафедры и слы
шу размышления о школе, 
о детях. Понимаю, что все 
это не так. Стоит лишь 
прийти в школу - здесь 
намного живее, намного 
быстрее все происходит, глубже, инте
реснее, разнообразнее.

- Вы пошли в аспирантуру, пото
му что стало скучно?
- Наверное, да. Когда прошло несколь

ко лет после окончания университета, вто
рая половина дня оказалась не занята. 
Тетради, подготовка к урокам и все.

- Вам надо готовиться к урокам?
- Конечно. Дети всегда разные, а ли

тературу, например, творчество Ломоно
сова, после университета я читаю в пер
вый раз. Теперь уже вместе с ними. Они 
- в школе, а я - дома.

- Так вы же все знаете?
- Я веду литературу только у своего 

класса. У меня еще никогда не было уро
ков в 10-м и 11-м классе. Я еще не читала 
Достоевского, Толстого.

- Это уже интересно?

- Да. Этой зимой я была в Петербур
ге. Специально ходила в музей Достоевс
кого, гуляла по улицам Достоевского.

- Любознательный учитель? Вы 
для себя поехали в Петербург До
стоевского или для детей?

- Учась в школе, кем мечта
ли стать?

- Когда мне было лет три
надцать, когда только начали 
появляться президенты, я хо
тела стать президентом, пред
ставляла, как это будет выгля
деть. Потом просто хотела быть 
врачом. Причем - целенаправ
ленно - кардиологом.

- Тогда для себя, но когда съездила, 
поняла, что увиденным можно поделиться.

- Для вас не важно, сколько вам 
платят за труд?
- По той причине, что есть, кому меня 

обеспечивать. Если бы рядом со мной не 
было этого человека, я бы не смогла ра
ботать в школе. У меня подруга уволи
лась из школы, потому что ее родители 
пенсионеры и просто ей сказали, что их 
нужно обеспечивать. В школе работают 
хорошие люди.

- Вы считаете себя хорошим учи
телем?
- Если мой класс сдаст хорошо экза

мены, то да.
- Про вас говорят как про талант
ливую девочку. В чем этот талант 
проявляется?
- Дайте подумаю... Это интересная та

кая способность... Многие учителя начи
нают одно дело, потом отказываются, пе
реиначивают. Я же как взяла свой класс, 
так и веду его. Однажды на родительс
ком собрании я говорила, говорила, а по
том спрашиваю, почему они не задают мне 
вопросы? Они говорят: "Когда вы были 
совсем молодая, мы побаивались и вопро
сы не задавали из уважения. А сейчас 
сидим и думаем, зачем вас спрашивать, 
если вы сами знаете, как и что делать". 
Может быть, все дело в том, что я так 
долго и так много времени посвящаю де
тям. Учителя работают с детьми с 5 по 
10-й класс, а я уже 8 лет. Многие спра
шивают, зачем я тащу за собой коллектив 
детей и коллектив родителей в придачу. 
Наверное, в этом уникальность.

- Для вас важно, поступят 
ли они в вузы?

- Сейчас важно. Это, прежде 
всего оценка их труда и моего 
вклада. Важно, очень важно.

- Бывает такое, что вы не знаете 
выхода из положения и слезы на
ворачиваются или дети ставят на 
уроке в тупик?
- Бывает, что не представляешь себе 

выход из ситуации, но слезы бывают от 
упадка физических сил.

- А в школе можно до такой сте
пени уставать?
- Да. Я вчера хотела посмотреть 

фильм. Видела знакомых актеров, но не 
помню, что там происходило.

- Вы стали учителем литературы 
потому, что у вас гуманитарный 
склад ума?
- Почему я выбрала литературу? Я 

поступала в медицинскую академию и на 
филологический факультет одновременно. 
В медицинскую академию не поступила, 
осталось пробовать силы в филологии.

Сейчас мне легче провести 8-9 уро
ков русского языка, чем литературы. Ког
да говорят, что русский язык для гума
нитариев, я не согласна. Русский язык 
настолько точная наука, как математика, 
геометрия и т.д. У учеников даже совпа
дают оценки по русскому языку, матема
тике. Насколько хорошо ребенок знает 
математику, настолько и русский язык. 
Я это наблюдала в течение нескольких 
четвертей.

- Вы бы смогли протестироваться 
на 100 баллов по русском}- язык) ?
- ЕГЭ? У меня не получилось в про

шлом году. Я пекла пирожки и делала 
тест. Вышло 63 бахча. Потом еще раз, и 
тогда получилось 89 бахчов. Сто баллов 
не получалось никогда.

- А вы требуете от учеников, что
бы у них было 100 баллов?
- Я не требую, это им надо.
- Каким должен быть ребенок, что
бы протестироваться на 100 бал
лов?
- Внимательным, настойчивым, усид

чивым. Нужно открывать справочники, 
учебники и заниматься, так как там ника
ких общих рассуждений нет, просто пра
вила надо знать назубок.

- А ваши дети знают, что вы на 
90 бахчов нарешали? Они смея
лись?
- Нет. У нас такого нет. Ведь мы же 

учимся вместе с учениками, мы не можем 
быть совершенны. Вот я уже 
много раз замечала, что учи
те.чь и ученик где-то рядом.

- У вас с детьми дру
жеские отношения? 
Или все-таки учитель 
выше, чем ученик?
- Когда я только беру 

пятый класс, я становлюсь 
очень "злой", по словам уче
ников, вероятно, требова
тельной. Это надо для того, 
чтобы отношения в девятом, 
в одиннадцатом классе были 
доверительные. На первом 
этапе отношения всегда 
очень жесткие. Не прощаю 
никаких мелочей. Потом, 
когда дети становятся старше, когда все 
правила уже соблюдены, тогда можно на
лаживать доверительные отношения.

- Вы знаете, как надо? Откуда?
- Интуитивно.
- Вы дома тоже учительница?
- Дома - нет. В какие-то дни школа 

мешает жить, просто отчаиваешься, что 
вот из-за школы осталась непрочитанной 
страница какой-то книги.

- Чем занимается ваш муж?
- Экономикой, бизнесом.
- Эта та епархия, где вы ничего не 
понимаете и не видите?
- Мне это не очень интересно. Од

нажды была такая ситуация, когда я рас
ставила все акценты и поняла, что если 
бы эти люди были моими учениками, я их 
чему-то другому научила бы. В них чего- 
то не хватает. Это не мой круг общения.

- Учитель должен быть правиль
ным человеком?
- Я думаю, да.
- А ведь это же очень тяжело.
- Самому с собой разбираться всегда 

тяжело. Я вот теперь, когда не уверена 
ни в себе, ни в правильности того, этого 
дела, ложусь и сплю. Может, просто ус
талость накапливается или решение не
когда принять.

- Кто из литературных героев вам 
интересен, не любим, а именно ин
тересен?
- Как-то и со школы и сейчас - Пе

чорин, из романа Лермонтова "Герой на
шего времени". Он так много людей сде
лал несчастными и, тем не менее, почему- 
то интересен.

- Но муж ваш не похож на Печо
рина?
- По рассказам знакомых, что-то есть.
Я сама по натуре мягкий человек. А 

люди слегка высокомерные, с другим от
ношением к миру меня притягивают к себе. 
Может, потому, что я не понимаю такой 

сти.чь поведения, а мне хочется понять. 
Стремление к людям не таким, как я, у 
меня было всегда.

- Вашим друзьям не жалко вас, 
что вы прозябаете в школе?
- Нет. Они рады этому и однокласс

ники даже говорят: Ты не уходи из этой 
школы, мы тебе своих детей со временем 
приведем".

- Очень практичные отношения. В 
школе можно сделать карьеру?
- Да. только вот какую. Меня дома 

натолкнули на идею. Я не знаю, кто на
значает директоров, завучей, думаю, что 
это делает город. А вот если ты чему-то 
научился, привел в какую-то систему, со
бираешь учителей вокруг себя и строите 
вы вместе новые концепции - это уже не 
карьера, а вклад. Сейчас по инициативе 
Лидии Нико.чаевны. нашего директора, мы 
пробуем сделать творческую мастерскую, 
где будем показывать, как еще может ра
ботать учитель.

- Вы по-другому работаете, неже
ли учительница, которая вела у вас 
литературу?
- По-другому в плане методов рабо

ты. а человеческое отношение то же.
- Как заставить детей, которые 
предпочитают компьютер, читать 
книгу?
- Наверное, сначала заставлять, уси

лием каким-то. Я вот не жалею времени, 
чтобы почитать произведения прямо в 

- Вы бы смогли протести
роваться на 1ОО баллов по 
русскому языку?

- ЕГЭ? У меня не получилось в 
прошлом году. Я пекла пирожки 
и делала тест. Вышло 63 балла. 
Потом еще раз, и тогда получи
лось 89 баллов. Сто баллов не 
получалось никогда.

классе на уроке, после уроков. Дети си
дят и слушают. В прошлом году, когда 
мы читали Бунина, знаете, два человека 
сидели и прятали слезы. Я им говорю: 
"Почему вы не читаете, ведь это же ин
тересно?" А они: "Вы нам скажите, Ольга 
Анатольевна, например, что это про лю
бовь, тогда мы будем читать.". Вероят
но, нужно найти какое-то слово, чтобы 
дети открыли книгу.

- Ваши дети читают?
- Да, читают.
- Они рассуждают, так как вам 
нужно, как в учебнике написано 
или у них свой взгляд на вещи?
- Мы недавно проводили урок-дис

куссию "Легко ли быть молодым". Ду
мали, что они нам расскажут про себя, 
четырнадцатилетних подростков. А они 
повернули тему очень интересно: "Легко 
ли быть молодым, когда тебе сорок", ког
да у тебя жена и дети, работа, которая 
отнимает много времени, а ты хочешь 
быть молодым". Ситуация им была пред
ложена стандартная, а они сорок минут 
рассуждали на выбранную ими тему. Этих 
вопросов и тем в учебниках нет. Они 
рассуждают, и довольно легко.

- Вам сложно? Случается, что они 
вас раздражают?
- Да.
- Какие привычки вас действитель
но раздражают?
- Неумение держать данное слово.
- А из молодежного сленга?
- Очень давно мы детям объясняли, 

что при женщинах, при девушках неко
торые вещи не обсуждают. Раньше я 
была молода, потом они росли, мне было 
вроде еще не много лет, постоянно го
ворила, что при молодой женщине это 
нельзя говорить, что будет у вас жена - 
и при ней тоже нельзя это говорить. Есть 
у вас узкая мужская компания, вот там 
и выражайтесь. И это у них и закрепи

лось, здесь я не слышу грубых сков, хотя 
знаю, что на улице они ведут себя сво
бодней.

- Вы с родителями союзники? Зна
ете, чего они хотят от своих де
тей?
- Ну. большей частью, да.
- Они хотят, чтобы их дети куда- 
то ПОСТУПИЛИ?

- Да, но у мальчиков есть проблема с 
армией. Армии нельзя лишать - ведь это 
своеобразная школа, а как учиться после 
армии?

- Учительница должна быть вхо
жа в каждую семью?
- Когда семье это нужно - да.
- Вы часто пользуетесь килтом, вы
зываете родителей в школу?
- Они знают, что выяснить отноше

ния со мной сложнее, чем с родителями.
- Бывает такое, что вам их жалко, 
но вы злитесь из воспитательных 
целей?
- Мне бывает жалко тогда, когда я 

уже все высказала.
- Вы себя любите?
- Нет, не .люблю.
- Чем вы предпочитаете заниматься 
за порогом школы?
- Гулять, есть. Читать, смотреть, об

щаться - это я делаю всегда.
- Вы с удовольствием уходите из 
школы?
- Чаще всего - да.
- Домой бежите?
- Да. готовить ужин. Я люб.лю гото

вить ужин. Прихожу в семь часов и начи
наю готовить. Не думаю ни про детей, ни 
про кого-нибудь. Мне не нужно, чтоб 
звонили в это время. И дети знают это, 
поэтом)' звонки начинаются после восьми 
вечера.

- Вы с учителями обсуждаете де
тей?
- Смешные случаи - да.
- А проблемы ?
- Если это общий ученик, и только в 

интересах ребенка.
- Школа для детей - это дом?
- Для тех, кто занимается в первую 

смену, - да.
- Как звучит тема вашей канди
датской диссертации?
- Первоначально она звучала так: "Ху

дожественно-эстетические ценности в си
стеме ориентиров педагогической деятель
ности". А склоняется у меня все к вопро
су о том. можно .ли словом воспитать хо
рошего человека.

- Можно?
- Я думаю, что да. Где-то можно, 

где-то по-другому и нельзя. Когда мы 
разбираем текст на уроке русского язы
ка, вот тогда я могу сказать, что это 
для гуманитариев, в голову приходят 
образы по поводу разных слов. Когда у 
ребенка в голове возникает целая кар
тина. Они поражаются, что из одного 
такого слова может быть вот такой ог
ромный мир вообще. Недавно мы чита
ли Ломоносова. Дети сидели, думали 
наблюдали и сказали: "Вот вы нам го
ворили, что Пушкин - великий русский 
поэт, создатель русского литературного 
языка. И вы знаете, мы вам теперь ве
рим". Дети могут наблюдать эти слова. 
В восемнадцатом веке оно было таким, 
а в двадцатом - другое. Если они это 
любят, чувствуют, значит, слово что-то 
в них преобразует.

- Вам интересно самой с собой?
- Иногда да. У меня есть привычка с 

собой разговаривать. Раньше я репетиро
вала уроки, учила наизусть.

- У вас есть свои дети?
- Пока нет. Уйти вот сейчас в дек

ретный отпуск, ухаживать за ребенком я 
не могу. Сначала нужно выпустить свой 
класс. Нужно написать диссертацию. Жду 
этих вот двух лет.

- У вас замечательные ученики?
- Да. Это издержки того, что дома 

нет своих детей. На работе общаешься с 
ними, как со своими. Я уже представляю 
своего собственного ребенка в 14 лет. 
Знаю, как нельзя поступать.

- Я разговаривала со счастливым 
человеком?
- Мне кажется, да.
- Почему - кажется?
- Боюсь сглазить. Хотя есть мнение, 

что если человек говорит "кажется", "на
верное" - значит, этого нет.

И.Гецевич, Фото автора.
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ПОДМОСТКИ J

Открылся 146-й театральный 
сезон в ТГТДиК (Тюменский госу
дарственный театр драмы и коме
дии). Главный режиссер театра 
Алексей Ларичев подарил зрителям 
пьесу по роману Рональда Харвуда 
"Квартет".

"Вся наша жизнь состоит из приез
дов и отъездов," - как философское 
определение принципа бытия звучат 
слова Реджа, сложную роль которого 
интересно исполняет заслуженный ар
тист РФ Леонид Панов. Мы попадаем 
на эту землю, чтобы сыграть свою роль 
в бесконечном спектакле жизни. После 
представления мы уходим, исчезаем из 
памяти еще живущих. Наиболее болез
ненно и остро это небытие осознают 
те, кто попал на вершину славы, ощу
тил великолепие лавровых венков и 
видел толпы поклонников.

Героями спектакля стали звезды, 
которые совсем недавно были на вер
шине успеха. Но теперь - это немощ
ные старики, вынужденные дожидаться 
последнего поезда в стенах благотвори
тельного пансиона. Это комфортная 
тюрьма, единственный выход из кото
рой - психушка... Редж в порыве отча
яния восклицает: "Куда, куда я пойду? 
Теперь же у меня никого нет, никого... 
Никуда...". Бывшие звезды пытаются 
сохранить остатки достоинства и неза
висимости. "Подержанные боги" выду
мали элитный клуб с новыми принци

ОТКРОЙ СЕБЯ

Маленькие клочки пушистого меха в самых неожиданных местах...
С двадцатых годов прошлого века 

многое в моде и общественном сознании 
изменилось, тем не менее пальто по-пре
жнему носят, и даже по-прежнему укра
шают мехом.

Демисезонное пальто... Чего, соб
ственно, хочет от него российская жен
щина? Пальто должно быть достаточно 
теплым, чтобы в нем не было холодно, 
и достаточно легким, чтобы в нем не 
было жарко; цвет должен быть свежим 
и ярким, чтобы гармонировать с весен
ним настроением, и при этом достаточ
но практичным, чтобы не бегать каж
дую неделю в химчистку; пальто долж
но быть модным, чтобы не выглядеть в 
нем пугалом, и в тоже, время традици
онным, чтобы опять-таки не выглядеть 
в нем тем же пугалом, но только оде
тым в последний писк... Многого хо
чется - и всего одновременно. Обычно 
удовлетворить сразу все запросы не спо
собно ни одно пальто на свете, поэтому 
разумно иметь их два или три.

Итак, что же нынче носится в воз
духе мировых столиц моды0- Парижа, 
Лондона, Милана и Нью-Йорка? Во- 
первых, по всем фронтам идет наступ
ление полоски и клетки, а также стиля 
милитари. Кроме того, модельеры сво
бодно заимствуют идеи прежних деся
тилетий, изысканно цитируя восьмиде
сятые, семидесятые, шестидесятые и 
даже двадцатые годы.

Верхняя одежда либо двубортная, 
либо с супатной застежкой, либо вооб
ще без признаков застежки. Плащи и 
легкие пальто часто перетягиваются в 
талии широким поясом с пряжкой, ко
торый завязывается небрежным узлом, 
пряжка при этом по назначению не при
меняется, а просто болтается в виде ук
рашения. Силуэт преимущественно об
легающий или полуоблегающий; это, 
разумеется, не касается пальто, кото
рые носят просто внакидку, не засте
гивая - такие модели летят и развева
ются вовсю, и не думая ничего обле
гать. Длина - самая разная, чаще по 
щиколотку или до середины колена.

Мы не изменились, мы просто постарели
пами существования: никогда не испы
тывать к себе и не вызывать сочув
ствия. Но это именно те чувства, кото
рые пробуждает в человеке жалкая 
жизнь стариков, их горькие радости.

О прошлой блистательной карьере 
напоминают лишь буклетики с их име
нами. Герои отчаянно ищут новый 
смысл жизни. Редж пишет автобиогра
фию и размышляет об искусстве. Се
силь в талантливом исполнении Тол
мачевой всецело поглощена работой 
Комитета по праздникам. Они там 
"такие дела проворачивают": групповая 
терапия, физподготовка, лекции. Ин
фантильная старушка убеждает всех, да 
и себя в том числе, насколько в Доме 
актера хорошо и счастливо. Для Уил
ла, органичного и неповторимого Ген
надия Куцана, единственным стимуля
тором к жизни стали плотские фанта
зии, вечные пошлые шуточки. Лишь 
Джин Хартон, (заслуженная артистка 
РФ Анта Колиниченко), новенькая в 
пансионе, верит в то, что она "еще из 
себя кое-что представляет". В ее памя
ти еще всплывают последние овации. 
И у всех есть одно общее стремление 
- приучить себя жить в настоящем. 
Принять, жить по правилам, и тогда 
станет легче. Так бы и тянулась 
жизнь, состоящая из горьких обид и 
долгожданных обедов, но...

Комитет по праздникам заботился о 
культурном досуге своих подопечных.

Английский воротник - и не дай бог 
никаких погончиков!

Все это, конечно, не дает исчерпы
вающего описания того, что можно ви
деть сегодня на подиумах - никто не об
нимет необъятного, как сказал Козьма 
Прутков.

Что касается расцветки, то масте
ра отдают предпочтение черному, от
тенкам оливкового, верблюжьего, пе
сочного и серого и шьют свои моде
ли главным образом из старой доб
рой шерсти - и кожи.

Кстати, в осеннем сезоне черный 
будет одним из ведущих цветов Пари
жа. Именно из него почти на 100% 
состояли коллекции Rykiel, Ann 
Demeulemeester, Dirk Schonberger, и 
Lanvin, частично черный использовал 
и Emanuel Ungaro, разбавляя им мяг
кие спортивные цвета. Как всегда не 
боялся экспериментов Karl Lagerfeld, со
здав для Дома Моды Chanel велико
лепную коллекцию в белой гамме с лег
ким добавлением черных оттенков. 
Haider Ackermann и Jean-Charles de 
Castelbajac также предпочли ослепитель
но белый цвет, добавив немного черно
го в свои модели.

Однако стоит заметить, что увле
чения классическими моделями пальто 
из твида, драпа, кожи, шерстяной шот
ландки, замши, прессованного хлопка 
и даже бархата претерпевают существен
ные изменения. На смену приходят не 
менее классические плащи, которые от
личает две основные тенденции - обра
щение к ретро-мотивам и подчеркнутая 
женственность.

Сохраняя общую направленность 
стиля, в коллекциях разных дизайне
ров одежды они отличаются лишь де
талями и некими оттенками. Так, на
пример, у Anna Sui плащи укорачива
ют свою длину просто до минимума и 
приобретают откровенно "тинейджерс
кий" характер.

Прежде всего, плащи этой осенью 
должны быть светлыми - карамельно-сли
вочными, песочными, белыми, светло- 

Совсем скоро состоится ежегодный 
концерт. Мэтры оперной сцены полу
чают возможность вновь почувствовать 
себя на пьедестале. "Залежавшиеся" 
звезды с энтузиазмом ухватились за 
этот шанс. Такая терапия поможет 
благосклонно принять настоящее и бу
дущее. Это утверждение собственного 
существования. Но Джин с холодным 
равнодушием и даже цинизмом безжа
лостно разбивает их старческие мечты: 
"Это абсурд! Кошачий концерт!". По
нимая, что ее состарившиеся друзья 
будут нелепо выглядеть в роли моло
дых персонажей "Риголетто", Джин 
категорически против постановки. Она 
чтит память той Джин Хартон, которая 
была, и не даст запятнать ее имя, став 
посмешищем.

Как расставить чаши весов? В 
пользу почтенной, но бесполезной ста
рости или же в пользу, может быть, 
последнего, но яркого, полного жизни 
выступления? И старики начинают ре
петиции. Предстоящий спектакль ста
новится целью их существования. Они 
снова живут во всей полноте их угасаю
щей жизни. Они полны надежд: "Ско
ро мы снова все будем молоды".

Ольга Малышкина

Мы видим на сцене четырех поста
ревших оперных певцов, которые волею 
судьбы оказались в пансионате, напо
минающим большей частью сумасшед

оливковыми, золотисто-желтыми, розо
ватыми. Красота и стильность требуют 
жертв. Вторая очевидная тенденция - 
очень простой силуэт, почти лишенный 
декоративных элементов: это прямой или 
чуть расклешенный трапециевидный плащ 
длиной до колена или буквально на ла
донь ниже этой линии. Однобортная за
стежка, маленький воротничок со скруг
ленными уголками и пояса без пряжек 

тоже дают не слишком большой простор 
для украшательской фантазии творцов. В 
некоторых случаях даже застежка дела
ется внутренней, скрытой за планкой.

Единственное исключение в смысле 
декора - это небольшая отложная кокет
ка (спереди или сзади), а также очень 
осторожное использование накладных 
карманов. А особый аристократизм и 

ший дом. Они решают ко дню рожде
ния Джузеппе Верди 10 октября испол
нить квартет из оперы "Риголетто".
На протяжении спектакля они вспоми
нают прошлые дни и открывают свои 
забытые тайны. Очень удачно дополня
ет действие сценография Алексея Па
ненкова: 16 белых стульев размером от 
больших до самых маленьких. Стулья - 
почти единственная декорация, которая 
замечательно обрамляет действие, под
черкивая слаженную игру актеров. Они 
воплотили образы стариков, страдаю
щих чрезмерной забывчивостью, но 
постоянно думающих о сексе. Уилфрид 
- талантливый в прошлом тенор, отпус
кает скабрезные шуточки в адрес Сис
си, у которой было бурное прошлое. 
Она все время делится своими впечат
лениями с друзьями: "Обожаю запах 
мужского пота!" и т.п.

Все герои очень разные, но их 
объединяет бывшая слава и забвение в 
настоящем. Они были популярны и 
любимы, а сейчас работница пансионата 
Анжела каждое утро подает на завтрак 
Реджу не его любимый мармелад, а 
ненавистный абрикосовый джем, за что 
горячо и красноречиво высказывает 
девушке все, что думает о ней.

Но после вспышек гнева Редж 
сразу становится добродушным и стра
стно любящим свою бывшую, но 
единственную жену Джин. Джин ка
жется здравомыслящим человеком, 

элегантность таким плащам придает шел
ковая или атласная подкладка в тон ос
новной ткани.

Совершенно не актуален в этом се
зоне прозрачный пластик и блестящая 
лайковая кожа, в плащах в основном 
используются натуральные материалы.

Не уступают своего места на Олим
пе высокой моды и плащи-френчи, ко
торые стали более женственными и мяг

кими по силуэту. Сохранился их пря
мой покрой, но длина существенно 
укоротилась, поднявшись опять-таки 
до уровня колена. Уменьшилось ко
личество декоративных элементов. 
Остались, пожалуй, лишь небольшие 
погончики да разнообразные вариа
ции двубортной застежки. В целом 
же плащи-френчи меньше всего на
поминают суровую мрачноватую офи
церскую форму времен Первой ми
ровой войны, откуда они, собствен
но говоря, и берут начало, в силу 
использования ярких теплых оттен
ков цвета.

Например, коллекции Oscar de 
la Renta отличаются одной любопыт
ной тенденцией. Сохранив строгий 
элегантный силуэт офицерского френ
ча, здесь исполнили его из роскош
ной шитой золотом парчи. Получи
лось любопытное сочетание элегант
ности и вызывающего блеска. Дума
ется, что такие плащи придутся по 
вкусу опять-таки тем, кто элегант
ность в стиле Одри Хепберн или 
Джеки Кеннеди считает слишком 
скучной для современного момента. 
И еще один любите.хь усовершенство
вать классику - Gucci. В его коллек

циях силуэты ретро-плащей слегка утри
рованы и осовременены. Д\ина их сведе
на до уровня куртки среднего размера, 
то есть до уровня сверхмини, а наклад
ные карманы украшены клапанами забав
ной геометрической формы.

Тем, кто привык чувствовать на сво
их плечах в прохладный осенний период 
одежду посущественнее, чем легкий мини
плащик, могут соединить плащи и столь 

возможно, потому, что еще совсем 
недолго живет в пансионате. Она 
вспоминает былую славу, держится 
высокомерно, и помпезное поведение в 
кругу друзей создает впечатление ее 
звездности, а эффектное появление 
перед зрителями на огромном вычур
ном стуле лишний раз акцентирует 
внимание на ее непохожести на дру
гих персонажей, которые больше напо
минают очень живых, наивных и не
много сумасшедших стариков, больше 
похожих на детей. Им греет душу 
мысль о том, что они все те же, что 
были раньше. "Мы не изменились, мы 
просто постарели," - говорит Уилфрид. 
Отрывки из оперных арий, на фоне 
которых звучат монологи героев, по
могают зрителям отметить для себя 
наиболее значимые моменты в пьесе. 
Но не надо забывать о том, что это 
комедия. Поэтому зал от души посме
ялся над очаровательной забывчивос
тью Сисси и над многократно (!) рас
сказанной историей Джин о том, как 
стоя приветствовали почитатели ее 
певческий талант.

На самом деле, это четыре челове
ка преклонного возраста, оказавшиеся 
никому не нужными на закате жизни. 
Но они не говорят о болезнях и не 
падают духом, что вызывает уважение. 
Зрители узнавали себя в героях кварте
та, отчего спектакль получился добрым, 
милым и чуточку домашним.

Марина Булыгина 

популярные вязаные кардиганы. В итоге 
получаются забавные творения в стиле 
хиппи-шика, который и не думает сдавать 
свои позиции в нашем мире компьютери
зированного прагматизма.

Ну а тем модницам, которые катего
рически отказываются и от элегантного 
пальто, и от стильного плаща, просто 
необходимо иметь в своем гардеробе кур
тку "Авиатор" с отложным меховым 
воротником или "мотоциклист" с пласт
роном и "молниями". При этом не стоит 
забывать, что модная куртка этой осени 
должна быть очень короткой (до талии), 
с напуском и с притачным поясом. В 
куртке-бомбере отразилась общая тенден
ция осенней моды: повышение линии та
лии и расширение плечевого пояса, страсть 
к широкому верху, противопоставленно
му узкому обтягивающему низу. Мс^^ 
дежь в этом сезоне может смело отве^^ 
нуть сентиментальность и заносчивый ари
стократизм замши и натуральные краски: 
модная кожа должна блестеть и быть 
похожа на кожзаменитель.

Особый "рокерский" шик прида
дут черной коже металлические заклеп
ки, пряжки и замки. Традиционный 
"бомбер" снабжен другой модной дета
лью - пушистым отложным воротни
ком, который этой осенью должен быть 
большим и уютным.

Вообще, меховые воротнички и шар
фики прочно вошли в моду этой осенью. 
Маленькие клочки пушистого меха в са
мых неожиданных местах - характерная 
примета верхней одежды. Мода не про
сто возвращается, а ходит вокруг нас кру
гами... Вот что писал журнал "Московс
кий телеграф" в 1828: "Молодые особы 
не носят боа. Они надевают так называ
емую крысу (un rat); это ошейник или 
воротничок тумаковый. лебяжий или из 
красной лисицы, который окружает шею". 
Ну. а в XXI веке меховые шарфики мож
но носить с любым ансамблем; от раско
ванного костюма в стиле "гранж" до кок
тейльного платья.

О. Коваленко 
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